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...ПЕРЕД НАМИ ТЕПЕРЬ СТОИТ ЗАДАЧА ОБНОВЛЕНИЯ 
СОЦИАЛИЗМА. УЯСНИТЬ ДЛЯ СЕБЯ, ЧТО, СОБСТВЕННО, 
ЕСТЬ СОЦИАЛИЗМ И КАКИМИ МЕТОДАМИ ЕГО МОЖНО 
И НЕОБХОДИМО СТРОИТЬ, ОБНОВЛЯТЬ, УЛУЧШАТЬ,— ЭТО 
НАМ НУЖНО ВСЕМ, ТОВАРИЩИ. ВОТ НАД ЭТОЙ ТЕМОЙ 
СТОИТ ПОДУМАТЬ И ХОРОШЕНЬКО ПОРАБОТАТЬ. НАМ 
СЛЕДУЕТ ПРОДВИНУТЬ НАШИ ТРАДИЦИОННЫЕ ПРЕД
СТАВЛЕНИЯ О СОЦИАЛИЗМЕ ДО УРОВНЯ СОВРЕМЕННЫХ 
ТРЕБОВАНИЙ. ПОСТАВИТЬ ИХ ВРОВЕНЬ С  НЫНЕШНИМ И 
ЗАВТРАШНИМ ДНЕМ НАУКИ, ЭКОНОМИЧЕСКОГО И НАУЧ
НО-ТЕХНИЧЕСКОГО ' ПРОГРЕССА. ОДНИМ СЛОВОМ, МЫ 
ДОЛЖНЫ ВЕРНУТЬ СОЦИАЛИЗМУ И РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
ХАРАКТЕР, И ИСТОРИЧЕСКУЮ ПЕРСПЕКТИВУ.

Ч Е Р Е З  Д Е М О И Р А Т И З А Ц И Ю
И Н О В О М У  О Б Л И К У  С О Ц И А Л И З М А

Как уже сообщалось, 7 
мая в ЦК. КПСС состоялась 

. встреча с руководителями 
средств массовой информа
ции, идеологических учреж
дений и творческих союзов. 
Ниже публикуется отчет об 
этой встрече.

М, С. Горбачев. Сегод
няшнюю встречу хотелось бы 
посвятить предстоящей XIX 

i партконференции. Мы видим, 
что общество и партия втя
нулись в процесс подготов
ки к ней'. Поэтому нужны 
ориентиры.

Пресса уже ввела соот
ветствующие рубрики; и 
дискуссия по сути дела уже 
.развернулась, причем не 
только в рамках партии, а 
общенародная. Думаю, у 
средств массовой информа
ции уже есть в этом неко
торый опыт, что-то накопи
лось, да и различные воп
росы возникли. Поэтому пред, 
лагаю: вы. товарищи, вы
скажете свои суждения, по
ставите вопросы, а потом 
выступлю я. Если нет воз
ражений, так и будем рабо
тать.

Первым рыступил главный 
редактор журнала «1Совет- 
ский Союз» Н. М. Грибачев,

Все советские люди, ска
зал он, ждут очень многого 
от партконференции. Одна
ко. мне кажется, сейчас сре
ди коммунистов наблюдает
ся некоторая пассивность. 
Часть из них ждет, в какую 
сторону откроется дверь.

Сейчас модно плавать по 
рекам истории. Позволю это 
себе и я. Так вот — партия 
готовила революцию, партия 
под руководством В. И. Ле
нина осуществляла револю
цию, партии революцию про
должать. 'А это невозможно 
без единства партийных ря- 
дов и серьезной ответствен- 

■' ности каждого коммуниста, 
дорогие товарищи, просто 
невозможно. В. И. Ленин 
вопрос о единстве партии 
ставил неоднократно. Я ду
маю. что этот вопрос неиз
бежно в той или иной фор-’ 
ме всплывет и на партийной 
конференции.

Теперь мне хочется ска
зать несколько слов о прес
се, которую мы представ
ляем. Роль прессы, в том 
числе в подготовке партий
ной конференции, огромна. 
Сейчас особенно важно знать, 
а в полном ли порядке наш 
журналистский корпус? Все
гда ли мы ответственно от
носимся к делу?

Развивая этот тезис, ора
тор говорил о необходимости 
принципиально, честно, с 
партийных позиций рассмат
ривать исторические факты, 
избегать их упрощения, 
огульного подхода к самым 
острым  ̂ проблемам. А по
добные подходы пока что в 
нашей журналистике не ред
кость.

Особенно важно, отмеча
лось далее в выступлении, 
чтобы вся журналистика бы
ла предельно правдивой, 

j/'S опиралась на точные, про- 
' веренные факты. Ведь как 
бывает; в одном случае мел
кий факт нарушен, в дру
гом, а в целом, между про
чим, подрывается доверие к 
материалам о перестройке.

Я лично считаю, что ни
каких административных мер 
здесь не нужно. Пусть люди 
работают спокойно. Важнее 
другое. Во-первых, воспи
тательная работа в журна
листике. Ее следует углу
бить, усилить. ■ Во-вторых, 
надо оценивать каждое вы
ступление с партийных по
зиций, все время заботиться 
и думать о е,динстве.партий
ных рядов, спрашивать с са
мих себя еще строже. Тогда 
и «ляпов» в работе поуба
вится.

На предстоящей партий
ной конференции обязатель
но пойдет речь о результа
тах нашей работы, которую 
мы называем перестройкой, 
сказал главный редактор 

(U журнала «Наш современ- 
• ник» С. В. Викулов. Чита

тельская почта всех средств 
массовой информации сей
час свидетельствует о том, 
что народ ищет ответа на 
этот вопрос и хочет реаль
но ощутить ее результаты.

Результаты эти нельзя 
оценивать примитивно, лишь 
с точки зрения, так сказать, 
бытовой. Ни на минуту

нельзя забывать о главном 
— о человеческой душе, че
ловеческом факторе.

Я считаю, сказал далее 
оратор, что первый и самый 
главный результат пере
стройки заключается в том, 
что мы все, весь народ ста
ли иными, чем прежде. У 
людей прорезался голос, они 
говорят и говорят требова
тельно, подчас возмущенно 
и даже гневно о том, что 
мешает перестройке. И что 
особенно важно, люди вы
ступают не с позиции лич
ных интересов, а государ
ственных, с позиции инте
ресов Родины. Даже те. кто 
испокон жил в «хате с 
краю», сегодня начинают 
мыслить в духе перестройки.

Это видно и из читатель
ских писем. Люди откровен
но высказывают в них свое 
мнение, подчас не совпада
ющее с тем, что. встречают 

, на страницах наших изда
ний. Есть и глубокие выво
ды, и очень дельные пред
ложения. В общем, я бы ска
зал, в этих письмах — кла
дезь народной мудрости, 
опыта. Эти письма — ка
мертон народной души. 
Очень жалко, что письма 
эти мы не успеваем полно
стью обрабатывать, изучать. 
Ведь по сути дела это не 
что иное, как всенародный 
референдум. Люди сами от
вечают на вопросы, раскры
вают душу, и прислушаться 
к этому голосу необходимо. 
К сожалению, у многих ре
дакций отделы писем мало
мощны, чтобы разобраться 
с этой огромной почтой, а в 
некоторых литературно-ху
дожественных журналах та
ких отделов и вообще нет. 
У нас, например, нет ни од
ного человека, который бы 
в отделе писем работал. Tai- 
кие уж у нас штаты, к со
жалению.

А на Западе, как мы зна
ем, существуют целые ин
ституты изучения обществен
ного мнения. Почему бы нам, 
товарищи, сейчас, когда на
до абсолютно точно знать, 
что думает народ о том. что 
происходит в стране, не по
думать о более глубоком 
изучении народного мнения, 
ооэйании , соответствующих 
институтов.

Далее оратор подробно 
остановился на роли партии 
в перестройке, говорил ' о 
необходимости решительной 
борьбы с бюрократией. В 
этой борьбе, результатов Ко
торой ждет весь народ, ве
сома роль средств массовой 
информации.

Одновременно в печати 
нужно ставить вопрос об 
ужесточении требований к 
коммунисту, об очищении 
партийных рядов от тех, кто 
позорит это высокое звание. 
Думаю, на партийной кон
ференции следует это мне
ние обсудить. Пусть партия 
строится по принципу «луч
ше меньше, да лучше». В 
этом вижу один из резер
вов повьипения ее автори
тета.

Говоря о роли интелли
генции, масс в преобразова
ниях, которые набирают си
лу в обществе, оратор под
черкнул, что цель всей ра
боты, которую мы называ
ем перестройкой в области 
человеческого фактора, за
ключается в том, чтобы 
окончательно преодолеть 
равнодушие, вдохновить на
род. Мы имеем мужество 
признать ошибки прошлого. 
Народ этого мужества ждал 
давно, он — за перестройку 
всеми фибрами души.

Теперь важно распрямить
ся, гордо поднять голову, 
засучить рукава и взяться 
за работу. Средствам мас
совой информации надо сде
лать сейчас главное — про
будить в людях чувство гор
дости за свою страну, уве
ренности в победе перестрой
ки.

Жомент, который мы сей
час переживаем, — это 
очень серьезное время, пе
реломное время, отметил в 
своем выступлении с . П, 
Залыгин г- главный редак
тор журнала «Новый мир». 
Нельзя сказать, что у нас 
все благополучно, что успех 
обеспечен. Я думаю, что нет, 
не обеспечен. Требуются 
очень серьезные шаги, что
бы обеспечить его. Не нуж

но думать, что те, кого мы 
называем массами, — ин
теллигенция, рабочий класс, 
крестьянство, — что все они 
с восторгом принимают пе
рестройку. Нельзя прене
брегать той общественной 

- жизнью, которая очень ча
сто идет мимо нас. Дело в 
том, что мы не очень-то уме
ем» слушать и руководство-, 
ваться мнением обществен
ности. Вы посмотрите, что 
происходит. Сколько у нас 
проходит демонстраций, пи
кетов, сколько жалоб по по
воду нового строительства, 
вырубки лесов. Это же не 
только деревья, не только
лес. Если мы сейчас не пой
дем навстречу людям, ко
торые требуют сохранить 
природу, мы с ними порвем. 
Они нам не будут верить.

Совершенно определенный 
контакт есть между руко- 
вoдctвoм партии и обществен
ностью. Но как только вклю
чается среднее звено, полу
чается разлад, теряем мы 
эти контакты. Как не вер
нуться к вопросам экологии! 
Сейчас каждый человек чув
ствует: еще 5—6 лет — и 
все, никаких перспектив. По
том будем говорить о пере
стройке, о чем угодно, а ре
сурсы будут погублены. И 
люди это понимают.

Далее оратор подчеркнул 
важность правильного под
бора кадров. Нельзя думать, 
что двух-трех человек убра
ли — и теперь будет поря
док. Нет, эти люди были в 
какой-то среде. Они по од
ному существовать не мог
ли. Значит, надо дальше 
раскапывать; кто и с кем 
связан, уничтожены ли эти 
связи сегодня или нет.

М. С. Горбачев. Кстати, 
о кадрах. Это тема очень 
непростая. У нас 66 про
центов новых министров, 61 
процент — первых секрета
рей обкомов и председате
лей облисполкрмов, 63 про
цента — первых секретарей 
горкомов и райкомов партии. 
Вот такая замена произошла. 
Многие из них уже раскры
лись, показали, что они пра
вильно восприняли время, 
взяли на себя особую ношу, 
чутки к новым переменам, 
идут навстречу людям. Мно
го таких. А есть люди, ко
торые и не совершали ка- 
них-то нарушений, наказу
емых законом. Но на них 
свой отпечаток наложило 
прошлое время.

Сейчас выдвигаются лю
ди новые, часто неожидан
ные. Народ их замечает, 
поддерживает. Вот почему 
всем нам нужно присягнуть 
демократии, демократичес
кому процессу. Нужны ме
ханизмы, которые бы посто
янно действовали, выталки
вали через общественное 
мнение к руководству на 
всех этажах людей талант
ливых, энергичных, дейст
вительно способных. Это 
лучше и надежнее, чем на
значения сверху. Вот — де
мократия.

Будут издержки и в де
мократии. Могут быть, то
варищи. Но я не думаю, что 
кто-то может предложить нам 
более правильный подход. 
Поэтому этот процесс будет 
нарастать. Реальность есть 
реальность, она многомерна. 
Вот, например, прислал мне 
недавно один хороший че
ловек письмо. Пишет; Я ваш 
сторонник. Вы недавно, Ми
хаил Сергеевич, выступа
ли, и я.обратил внимание, 
— начали нервничать. Я 
должен вам сказать, что это 
роскошь для подчиненных, 
но не для руководителей. .

Народ разговорился. Это 
хорошо, товарищи. Это в 
рамках .гласности. Ничто не 
может так скомпрометиро
вать руководителя, как по
пытка расправиться с чело
веком за критику, как это 
было в недоброе старое вре
мя.

Мы должны жить по Ле
нину. Сколько он отдавал и 
страсти, и, здоровья для то
го, чтобы объединять, спла
чивать, консолидировать лю
дей на принципиальной ос
нове! Так и мы должны дей
ствовать, отдавая все во имя 
перестройки.

С. П. Залыгин. Вот мы и i
пришли сюда со своими тре
вогами.

Мне думается, нужно 
усилить роль общественно
сти. Вот, положим, заслуши
вается отчет' какого-то ми
нистерства — в ЦК КПСС 
или в Совмине СССР. По
чему бы до этого не создать 
какой-то общественный совет 
из людей, близких к этой 
специальности? Чтобы они 
пришли на заседание и за
давали бы вопросы тем, кого 
заслушивают.

Вот мы разных обществ 
насоздавали, а в них опять 
появились такие бюрократи
ческие аппараты, такая по
шла переписка, что снова 
получилось не то, что мы хо
тели.

М. С. Горбачев. К сожа
лению, и в эти обществен
ные организации приходят 
люди со стереотипами и за
комплексованностью допере
строечного времени. И пер
вая их забота — правитель
ственный телефонный аппа
рат, хорошее помещение для 
размещения, машина и т. д. 
Ну и, чтобы на . местах были ' 
работники, чтобы было кому 
указания давать. На этом 
нередко и кончается деятель
ность общественных органи
заций. Дело доходит до то
го, что малейшую критику 
в свой адрес воспринимают 
как неуважение к тем, кого 
объединяет эта обществен
ная организация.

Это очень распространен
ное явление. Многие пресле
дуют свои корыстные, эго
истические интересы, а хо
тят выдать их под благовид
ным предлогом за заботу о 
народе, о социализме.
' |Я лично склон|е'Н: всегда/ ду
шой откликнуться человеку, 
который искренне стрелштся 
к хорошему, для которого 
близка боль народная, жизнь 
наша близка. Он может да
же заблудиться, ошибиться
— такого человека, я счи
таю, надо понять и ему мож
но помочь.

С. П. Залыгин. А почему 
бы не заслушивать два-три 
общества? Вот создали об
щество, год прошел, посмот
реть...

М. С. Горбачев. Два-три 
журнала.

С, П. Залыгин. Пожалуй
ста. Журнал-то на виду, 
журнал ■— вот он, напеча
тан.

Слово берет главный ре
дактор газеты «Правда»
В. Г. Афанасьев. Сейчас 
среди журналистов; писате
лей, работников средств мас
совой информации, пропа
ганды ведется и подспуд
ный, и явный спор. Что важ
нее: безудержная критика
того, что было, и. того, что 
есть, или какие-то позитив
ные предложения, выработ
ка форм, методов и сйдств 
решения тех насущных про
блем, которые перед нами 
стоят? Нам думается все- 
таки, что, несмотря на всю 
важность критики, в том 
числе и критики нашей ис
тории, все т̂аки главнре сей
час — созидательная рабо
та. Думаю, уж если мы ка
саемся проблем истории, то 
должны опираться прежде 
всего на факты, а не на раз. 
личного рода воспомина
ния, вымыслы. Этим самым 
мы только запутываем об
щественное мнение, запуты
ваем и историю, вносим в 
мозги наших молодых людей 
путаницу.

Остановившись на вопро
сах. которые предстоит рас
смотреть на предстоящей 
партконференции, оратор под
черкнул. что прежде всего 
нужно будет еще раз четко 
и определенно сказать о ру
ководящей роли партии. По
чему? Потому что сейчас цЬд 
флагом и лозунгом демокра
тии, подчас очень хорошими, 
есть прямые попытки раст
ворить партию в народе, в 
каких-то других организаци
ях.

Еще один важный вопрос
— это структура партий, 
ньгх органов. В «Правду» 
приходит много писем с 
предложениями по этому по
воду. Скажем, предлагается 
ликвидировать, устранить 
отраслевые отделы, посмот
реть саму дислокацию пар
тийных органов.

Очень сложный и, пожа
луй, вопрос о контроле. На

ши читатели и некоторые
ученые предлагают возро
дить, восстановить централь
ную контрольную комиссию 
в партии. Причем логика до
вольно любопытная; у нас нет 
оппозиционной партии, ио 
мы говорим о социали
стическом плюрализме, а 
ЦКК — это тоже стены 
партии, значит, мы будем 
иметь плюрализм  ̂ социали
стический, но будет очень 
четкий, жесткий контроль 
над работой наших руково
дящих партийных товари
щей.

Самое сложное у нас — 
это вопросы экономики, сель, 
скохозяйственной продущии, 
товаров народного потребле
ния. Мы приняли радикаль
ную экономическую рефор
му. Но ведь давайте прямо 
скажем: рж|>орма-то как сле
дует не идет. Во-первых, 
потому, что очень еще ве
лик административно-команд
ный аппарат. Кроме бумаг, 
он ничего не производит. Все 
пишут, командуют, дают ди
рективы, масса проверок и 
комиссий. Видимо, здесь 
нам нужно решительнее пой
ти на реорганизацию наше
го управленческого аппара
та.

В центре мы наблюдаем; 
министерство сократили, ря
дом организовали институт 
макой-нибудь. Эти чиновни
ки, которые работали в ми
нистерстве, переходят в дру
гой аппарат. Я не знаю ни од- ■ 
кого факта/, чтобы! крупный 
инженер пошел из конторы к 
станку, на завод, на фабри
ку. Необходимо ломать пси
хологию людей. Это сложно 
и трудно, но без этого мы 
далеко не двинемся, и сок
ращение аппарата ни к чему 
не приведет. Мы в «Прав
де» писали об этом и еще 
будем писать.

Два слова о критике. 
Опять стало плохо. Одно 
время как-то критика про
ходила. на критику отвеча
ли. Сейчас опять какой-то 
уход от ответов на критичес
кие замечания. Выступаем 
раз, выступаем два, высту
паем три. Не отвечают.

Конечно, мы допускаем 
еще массу промахов, оши
бок, не того другой раз кри
тикуем й не того защищаем. 
Мы все это признаем. Мы 
боремся с этим, как можно. 
Серьезно боремся.

Проблемам изучения исто
рии страны, истории рево
люции посвятил свое высту
пление главный редактор 
журнала «Октябрь» А. А. 
Ананьев. На конкретных 
примерах он показал, что 
это изучение ведется зача
стую плохо, поверхностно. 
Таких фактов немало.

М. С. Горбачев, Когда я 
готовился к докладу о 70- 
летии Октября, из запасни
ков мне дали список доку
ментальных фильмов о важ
нейших этапах жизни стра
ны. У нас огромная кино
хроника, которая сама по 
себе, даже без комментари
ев, сильный пропагандист
ский материал. Им надо 
лучше пользоваться, шире 
знакомить с ним народ...

А, А. Ананьев. Надо с по
мощью исторических парал
лелей прививать людям чув
ство хозяина своей земли, 
страны. Ведь даже закона 
о земле нет. А он должен 
быть, как й по экологии. 
Ведь как бывает — подой
дет бульдозер — чернозем 
вниз, глина — наверх. Кто 
за это в ответе?

Оратор внес предложе
ние --- создать специальную 
комиссию, которая бы рас

смотрела вопрос о сельском хо
зяйстве кардинальнейшим об
разом, во всех его аспектах. 
Надо создать все условия, 
чтобы человек — хозяин, 
труженик — мог укоренять
ся на земле. Чтобы его де
ти, внуки продолжили его 
дело. Нельзя крестьянину 
становиться кочевником. С 
этих позиций и следует про
пагандировать арендный под
ряд.

А ведь у нас подрядчики 
пока берут землю только на 
один сезон, и они с нее го
товы урвать все, что можно. 
На следующий год эту ли он 
землю возьмет или другую 
— неизвестно. Вопрос этот

чрезвычайно важный, а мо
жет, и важнейший...

М. С. Горбачев. Согласен. 
Разговор об этом шел не
давно на заседании Полит: 
бюро. У меня тоже такое 
впечатление, что мы что-то 
до конца недодумываем. 
Все-таки выходит, что не 
дают крестьянину по-насто- 
яще.му заняться делом, что
бы он почувствовал и реа
лизовал свой потенциал как 
хозяин, как человек само
стоятельный. Внутри колхо
зов, если правильно, пол
ностью реализовать идею 
арендного подряда, то вы
игрыш колоссальный можно 
получить. Каждому аренда
тору надо создать все воз
можности для маневра, в 
том числе и техникой. Это 
должен гарантировать дого
вор об аренде.

И все-таки какая огром
ная пирамида давит на 
крестьянина. Мы ему пока 
не до конца доверяем. А 
зря. Люди умеют зрело оце
нивать ситуацию. Вот, мне 
рассказывали, в одном кол
хозе Ульшовской области, 
где полностью пере;шли на 
подряд,, десять специалистов 
не взяли колхозники ни в 
одну бригаду, отказались, 
Они знают, что эти люди — 
бездельники. (Оживление в 
зале).

Надо прямо записать: ес
ли человек хочет взять зем
лю в аренду и работать по 
договору, на аренду, никто 
не вправе ему отказать. 
Сейчас пока — отказывают. 
Надо развязать арендатору 
руки!

Голос. В .Подмосковье, в 
Красногорском районе сей
час 1 000 семей, которые 
занимаются семейным под
рядом...

М. С. Горбачев. Я ду
маю, что если рядом с кол
хозом и совхозом — не
большой городок, то не на
до отказывать и горожанам, 
которые хотят обрабатывать 
землю — пусть люди выра
щивают овощи, фрукты, хо
зяйствуют.

У нас социализм, социа
листическая система хозяй
ства. Но как лучше увязать 
интересы личные и общест
венные, какой характер от
ношений сегодня должен 
быть—вот что надо решить. 
И видно, что мы на пра
вильном пути. Человек дол
жен быть хозяином. Ему на. 
доело, что им понукают, по
мыкают кто и как хочет. 
Вот механизатор один на 
Псковщине стал арендато
ром. Построил дом, восста
новил трактор, комбайн. 
Объясняя, почему пошел на 
это, говорит: надоело, что 
кому не лень — все едут и 
указывают. Во время рабо
ты я должен остановиться, 
отчитаться, рассказать что 
и как, а тот, кто приехал, 
еще характер наказывает. 
Надоело. Считают меня ду
раком, а я чувствую, что 
вокруг меня таких много 
(Смех). Я поддерживаю это
го механизатора. Надо лю
дям развязьгеать руки, дать 
возможность жить и хозяй
ствовать на земле.

Голос. Чтобы развязывать 
руки, нужен закон, который
бы защищал работника...

М. С. Горбачев. Нужен
закон. Знаю, что крестьяни
ну, сельскому человеку ну
жно дать дело. Дело это 
должно быть ограждено за
коном, То же самое и в про
мышленности. и в строи
тельстве.

Главный редактор газеты 
«Известия» И. Д. Лаптев 
сказал: Для нас как для
журналистов, идеологов,' в 
первую очередь, имеет зна
чение то, как мы делаем 
дело, .которое нам поручено, 
— как двигаем вперед по
литику гласности. как ее 
развиваем, утверждаем и 
чего добились. Политика 
гласности, заявил он, уже 
пустила такие глубокие кор
ни, что обратного хода она 
не имеет.

Не только советский на
род, но и весь мир сегодня 
воспринимает политику 
гласности как индикатор хо
да нашей перестройки! Лю
ди с ней связывают и свое 
собственное будущее, и бу
дущее всей страны. Поэтому 
не случайно любая угроза

гласности вызывает ■ такой 
резонанс, такую реакцию во 
всем народе.

Но обнаружились пробле. 
мы и в самой политике 
гласности. Об этом надо го
ворить, готовясь к конфе
ренции. Например, мы ока
зались плохо подготовлен
ными к освещению и осмы
слению новых проблем, но
вых фактов, которые под
кидывает нам сам процесс 
демократизации, сама
жизнь.

М. С. Горбачев. Верно. И 
партия оказалась недоста
точно готовой, и пресса, все 
общество. Но это, наверное, 
объяснимо.

И. Д. Лаптев. Можно тут 
сказать и о проблемах моло
дежи, и об истории, и о том, 
что пишут, говорят люди о 
проблемах национальных от
ношений. 'Мы многих из 
этих явлений не ждали. 
Ведь, скажем, журналисты, 
корреспонденты особенно 
центральных газет, сколько 
раз они через Нагорный Ка
рабах проезжали. А многого 
не видели, не замечали.

В результате мы не об
наружили оперативного под
хода к этим проблемам, ут
ратили инициативу, кое-где 
упустили контроль из своих 
рук. Какой из этого надо 
сделать вывод? Мы должны 
сами себе четко сказать: 
что если подобного рода яв
ления или события наносят 
удар по перестройке, то еще 
больший, или во всяком 
случае, не меньший удар на
носит наше . молчание об 
этих явлениях и событиях.

Это очень важно. Потому 
что иначе сразу ставится 
под вопрос серьезность на
ших намерений, наше пред
ставление о -месте общест
венного . мнения, о месте 
прессы в современном мире, 
И еще такие выводы из этого 
я бы сделал: нельзя сегодня 
замолчать ни один факт об
щественной жизни, если уж 
он случился. Невозможно. 
Не удастся это никому.

Замалчивание В'редно. 
Оно порождает слухи, до
мыслы, неуверенность. И 
порой одна информация 
с.нимает проблемы. Оратор 
подтвердил это положение 
рядом конкретных примеров, 
сославшись на публикации в 
«'Известиях». Многие собы
тия и явления, сказал он, 
требуют быстрого, широкого 
реагирования и смелого 
подхода. Такие ситуации 
будут возникать, потому 
что их порождает демокра
тизация.

Мы понимаем, что запад
ная пропаганда снимает 
свой урожай с подобного-ро
да явлений. Безусловно, 
снимает. Но, чем меньше 
мы о них говорим, чем позд
нее начинаем говорить, тем 
большим' будет этот уро
жай. Не пора ли перестать 
нам оправдывать наши соб
ственные промахи, неудачи 
происками наших идеологи
ческих противников. Пока 
такие попытки нередки, ио 
они только подчеркивают 
наши недостатки, в том чи
сле и в политике гласности.

За три последних года 
принято много важных ре
шений, новых законов. Ду
маю, важнейшие решения 
примет предстоящая партий
ная конфе|ренция. Но не лиш
не было' бы взглянуть на то, 
как исполняются уже приня
тые решения. Принятые за
коны. И если мы честно 
взглянем в глаза правде, то 
мы должны будем признать, 
что после их принятия очень 
скоро зачастую начинается 
ревизия многих из них.

Кто в этом виноват? Да 
чиновники, бюрократы. Об 
этом здесь уже говорили. 
Но. по-моему, истоки этого 
все-таки — в половинчато
сти принимаемых сегодня 
решений.

Особенно наглядно это в 
сфере экономики. А ведь в 
ней — центр тяжести пере
стройки. Люди хотят рабо
тать. У них возродилось 
это желание. Они говорят, 
кричат: дайте же работать, 
дайте! Уберите бесчислен
ных. безответственных пого- 
няльщиков, бесконечные бу
маги и отчеты, освободите 
от проверок, накачек, сове
щаний -и согласований!

А что выходит? Бюрокра
та мы критикуем, как гово
рится, в пух и прах, но ему 
от, этого ни жарко и ни хо
лодно.

Мы готовимся сейчас к 
конференции, ведем равные 
рубрики и разные материа
лы публикуем. Считаю, что 
сегодня для всей нашей пе
рестройки, для судьбы стра
ны главный вопрос заключа. 
ется в короткой фразе; 
«дать людям работать».

Великое разложение, ве
ликая зависимость. в. даль
нейшем еще и теневая эко
номика отучили людей рабо
тать, сказал главный редак- 

, тор журнала «Знамя» Г. Я. 
Бакланов. И многие до сшс 
пор не хотят работать, это 
проникло в сознание. Бюро
крат любит порядок и созда
ет его, а жизнь — это не 
порядок, это стихия. Кто же . 
нарушает этот порядок? А 
нарушает его в первую! оче
редь йнтеялигенция. Потому, 
что она своим умом все пы
тается доискаться до при
чин, все время пытается по
нять: как же должна течь, 
жизнь и в чем ее законо
мерности? Говорят, что на
ша интеллигенция омещани
лась, в борьбе за гласность 
и перестройку себя не по
казала. И мягкотелая она. и 
бесхребетная. Как же мож
но говорить, что интелли
генция не показала себя в 
борьбе за перестройку?! А 
разве вся печать без участия 
интеллигенции в эти годы 
действует? Думаю, что ин
теллигенция самоотверженно 
себя показала.

Далее оратор высказал 
мысль о том, что необходи
мо поставить очень строго 
вопрос о справедливости вез
де и о личной порядочности. 
Вопрос о личной порядоч
ности нужно ставить в пер
вую очередь. Не должно 
быть такого положения, что
бы тираж современного «ру
ководящего» автора превы
шал ти1заж Достоевского.

Механизм бюрократии соз
давался очень долго. Он 
отравил мышление, плодит 
и будет плодить самого себя. 
Люди-бюрократц личный ту
пик неминуемо выдают за 
тупик перестройки. Это де
ло очень.серьезное и вред
ное.■ Противники перестрой
ки защищают ту систему, 
которая давала возможность 
людям бесталанным, неуме
лым занимать командные 
посты и опускать жизнь, до 
своего уровня. Как бь1 ни 
было трудно, кДкие' бы ни 
создавались препятствия, 
путь у нас один; вперед —• 
и решительней. Наша печать 
давала цифры: мы потеряли 
за последнее десятилетие 
25 — 40 процентов плодород
ных черноземов, засоление 
почв доведено до полного 
выпадения из севооборота. 
Это же сравнимо только с 
тем, как если бы у нас .от
торгли часть нашей Родины.

В своем выступлении 
председатель правления 
агентства печати «Новости» 
В. М. Фалин сказал: Конфе
ренция действительно дав
но уже идет. В сущности 
она началась на второй день 
после того, как завершил 
работу XX’VII съезд. И она 
идет, как мне представляет
ся, в двух основных направ
лениях: выработка идейной
и практической платформы 
по обобщению опыта трех 
лет после апрельского Пле
нума и двух с половиной 
лет после XXVII съезда 
КПСС и подготовка конфе
ренции в плане накопления 
программы ожидания. Что 
ждут в партии от этой кон
ференции. какие надежды с 
ней связывают? Что ждет 
население от этой конферен
ции? Что ждут наши друзья 
в социалистических стра
нах? Ждут этой конферен
ции и наши идеологические 
противники.

Всем известна наша ини
циатива в области внешней 
политики. Но самая внеш
няя, в известном смысле, 
политика для зарубежного 
мира сегодня — это наши 
внутренние дела. По ним, 
по тому, насколько стабиль-

(Продолжеяие на 2-й стр.)
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но, насколько последователь
но реализуется программа, 
одобренная по нашей внут
ренней перестройке, судят о 
том, насколько можно ве
рить нам во внешних наших 
делах.

М. С. Горбачев. Пере
стройка стала реальностью. 
Она открывает потенциал, 
заложенный в социализме, и 
представляет нашу страну 
иначе: и народ, и партию. В 
общем, рушится «образ вра
га».

А ведь на этом построена 
вся концепция пропаганди
стской борьбы с Советским 
Союзом, с его политикой, 
внутренней и внешней. Мы 
предложили новое мышле
ние как основу инициатив
ной внешней политики, при
глашающей всех к сотруд
ничеству. А нам пытаются 
навязывать, диктовать.

В. М. Фалин. я  хочу 
поддержать В. Г. Афанасье
ва, который сказал: Вот по
пробуйте, когда вы хотите 
использовать момент для 
того, чтобы вакуум запол
нить тем, что нужно, про
биться к секретарю обкома, 
к секретарю рёспубликан- 
екого ЦК. к министру. У 
нас на организацию про- 
граммы для хорошего жур
налиста тоже уходит време
ни в пять-десять раз боль
ше, чем на работу самого 
журналиста, потому что 
все долго согласовывается 
по иерархической лестнице. 
Затраты времени несоизме- 
ри.мы с конкретным резуль
татом. Уходит времени мас
са, буквально годы, на ре
шение пустякового вопроса, 
даже на организацию откли
ка по очень острым и зло
бодневным вопросам.

Партия должна каждый 
день с помощью конструк
тивной информации о теку
щих событиях, явлениях по
казывать результаты прак
тической работы, своего ру
ководства обществом. Сред
ства массовой информации 
должны иметь определенную 
общую стратегию в осве
щении всего периода подго
товки конференции. самой 
конференции и периода пос
ле нее,

В освещении вопросов ис
тории тоже должна быть 
своя стратегия. Нельзя со
ревноваться, особенно меж
ду отдельными органами 
печати, кто хлеще напишет 
о чем-то из прошлого. Здесь 
тоже нужны координация 
усилий, согласованность в 
действиях. И, наконец, 
очень помогло бы делу, если 
бы была ускорена работа 
над учебником по истории 
партии и другими докумен
тами.

Надо быть честными, 
всегда во всем таково 
условие полной поддержки 
народом огромной созида
тельной работы по обновле
нию нашей жизни, сказал 
председатель правления Сою
за театральных деятелей 
СССР к . Ю. Лавров. ' Он 
высказал предложение — 
выработать основополага
ющие принципы, которые 
тарантировали бы незыб
лемость курса перестройки. 
Это должно быть сделано 
обязательно.

Это и законы, которые 
уже упоминались. И надо 
добиться, чтобы они дейст
вовали не половинчато, а в 
полную сйлу. В этом — га
рантия поступательного дви
жения вперед. Мне очень 
хотелось бы, сказал оратор, 
чтобы те люди, которые сво
ей жизнью и делами доказа
ли приверженность пере
стройке, обязательно попали 
на партийную конференцию 
и, наоборот; люди, которые 
сопротивляются ей, которые 
тормозят ее продвижение, 
чтобы их на этой конферен
ции не было.

О роли масс в перестрой
ке говорил председатель 
Госкомиздата СССР М. Ф. 
Ненашев. Отмечая возрос
шую активность трудящихся 
повсюду в стране, он сказал, 
что кое у кого еще бытует 
мнение, будто перестройку 
можно осуществить «свер
ху» — силами аппарата.

А ведь главная особен
ность перестройки состоит в 
том, что она не может осу
ществиться без участия 
миллионов. Вот почему вы
ступление «Правды» было 
очень своевременным. Оно 
вызвало такую реакцию, 
взрыв общественного мне
ния, Сегодня самое интерес
ное в газетах — это письма 
людей, настолько они пря
мые, откровенные. Они — 
свидетельство необратимости 
перестройки.

Это важнейший политиче
ский урок, урок такого ог
ромного доверия людей в 
преддверии партийной кон
ференции.

Я считаю, что мы пока 
плохо раскрыли и обязаны 
раскрыть суть застойного 
периода. Ведь в этом —• от
вет на главный вопрос: что 
у общества, страны нет дру
гой альтернативы. Надо, 
чтобы все это поняли.

Считаю, надо и на пар

тийной конференции во весь 
голос сказать, насколько 
вот этот застойный период 
деформировал нас: и нрав
ственную атмосферу, и ду
ховное здоровье молодежи. 
Нелегко преодолеть сформи
рованные десятилетиями об
щественную пассивность, 
безответственность, привыч
ку только к команде сверху, 
которая ведет к бездумному 
послушанию. Но эти явле
ния мы должны преодолеть. 
Без этого нет движения ■ впе
ред. развития общества.

Мне кажется, что мы 
очень нуждаемся сейчас в 
большем разговоре о пар- 
тии.. Конференция партий
ная, и я считаю, что такого 
широкого серьезного разго
вора по существу еще не 
начато. По газетам его не 
видно. Складывается мне
ние, что безмолвствует пар
тийный аппарат, а некото
рые делают вывод — это он 
не случайно, ему, мол, не
чего сказать или он не раз
деляет перемен. Считаю, что 
разговор о партии, ее роли 
в перестройке сегодня про
сто необходим.

НИИ первый секретарь прав
ления Союза писателей 
СССР. в. в . Карпов. Пока 
же, считает он, нередки слу
чаи игры в одни ворота. Пе
чатает газета или журнал 
выступление с острой кри
тикой в чей-то адрес, одна
ко слова критикуемому не 
предоставляет. Д '̂мается, 
сказал оратор, это неверно, 
этот перекос должен быть 
исправлен.

В этой связи высказыва
лась мысль о том, что уча
стники дискуссии на страни
цах печати должны пользо
ваться равным правом на 
ар(гументированный ответ. 
По мысли выступающего, 
это заставило бы средства 
массовой информации более 
тщательно отбирать и про
верять факты.

В нашем обществе, под
черкнул главный редактор 
журнала «Театр» А. Д. Са
лынский, не до конца рас
крываются силы и потенци
ал человеческой личности. 
Его воля, его труд, его на
дежды. Казалось бы, при 
социализме должно быть 
так: все возможности чело-

шей конференции многого и 
наши зарубежные друзья. 
Какие-то планы, расчеты 
строят и наши противники. 
Наверное, поэтому и прояв
ляется такой большой ин. 
терес к ней.

Очень многих беспокоит, 
кто же будет избран на кон
ференцию, в чьих руках 
окажется судьба принятия 
решений по жизненно важ
ным, судьбоносным пробле
мам нашего общества. со
циализма.

В общем, людей беспо
коит судьба перестройки. И 
это уже само по себе очень 
хорошо.

ЦК КПСС высказьшался 
по порядку отбора кандида. 
тов для избрания делегата
ми конференции. Мы сфор
мулировали такую позицию, 
что делегатами надо изби
рать горячих сторонников 
перестройки, активных ком-

ся. товарищи. Кое-кто рас
терялся, запаниковал. При
чем паника повернулась •в 
такую плоскость — ц это 
очень серьезно,—а не обора
чивается ли перестройка 
разрушением, отрицанием 
ценностей социализма, не 
вызывает ли она чужДые 
явления, не ведет ли к де
стабилизации общества? Я 
вам скажу, что все эти воп
росы очень серьезные. И 
я бы не отнес сразу запани
ковавших людей в разряд, 
так сказать, людей безот
ветственных или настроен- 
нь1х против перестройки.

Нет, товарищи, мы долж
ны отнестись к этому серь
езно, не впадая в другую 
крайность, не зачисляя каж
дого, кто высказал какие-то 
сомнения, в противника пе
рестройки. И уж особенно я 
не разделяю позицию тех, 
кто пустил в ход в  прессе

века — его дарование, та. 
Создается такое впечатле- лант — раскрьгааются на-

ние, сказал главный редак- иболее полно.' Но. однако же, что^ы  ̂от^р^'^'^^мнпилатуп
шел обязат?1ьно c' ^ S m рая фор.мула, которая была -----

тор газеты «Комсомольская 
правда» Г. Н. Селезнев, что 
ко.ммунисты и беспартийные, 
комсомольцы и, наверное, 
даже пионеры, ветераны и 
молодежь — все обсуждают 
одну проблему: с чем мы
идем ■ к XIX Всесоюзной 
партийной конференции.

Сейчас не только на соб
раниях. но и в почте редак
ций очень много ставится 
вопросов, и больших, и ма
лых, о том, как же будет 
развиваться наша демокра
тия, по какому пути мы пой
дем, что такое вообще со
циалистический плюрализм? 
И в этом любопытстве, я 
уверен, не нужно молодежь 
останавливать, одергивать 
тех, кто задает острые, ко
лючие вопросы.

|Мы убеждаемся в повсе
дневной практике, что мо
лодежь активно включается 
в перестрсйку. У нас в газе
те появилась рубрика, кото
рая так и звучит: «Дайте .це
ло».

Да, возрастает цена кон
кретного шага, поступка. 
Мы, газетчики, сами не 
ожидали, что рубрика «Вы
бираю деревню на житель-

выражена Горьким в свсе 
время еще до революции: 
от недостатка самооценки в 
России больше гибнет лю
дей, че.м от чахотки. Дей
ствительно, мы не понима. 
е.м зачастую того, как же 
много заложецо в человеке, 
и человек сам не понимает 
этого. Социальный долг — 
раскрыть все это до конца. 
Мы пока еще этого не мо
жем потому, что у нас гла
венствовал долгие годы дог
матический принцип, он со
стоял в том, что коллектив 
всегда прав. Ничего подоб
ного, далеко не всегда.

Личность, причем серь
езная, глубокая, неординар
ная, многое и определяет, а 
коллектив как раз идет по 
какому-то шаблону, изби
тому пути. В каждом рабо
чем, ученом, любом артисте, 
композиторе, сельском тру
женике заложено так много 
интересных резервов, кото, 
рые надо вскрывать,

В заключение А. д. Са
лынский отметил, что пар
тийная конференция достиг
нет тогда успеха, когда она 
станет как бы всенародным

мунистов. Никаких разнаря- оборот «враг перестройки», 
док, как это бывало- в про. Что это, товарищи, такое? 
шлом — столько-то рабочих Это звучит как-то зловеще.

точно так, как через 
«Советскую Россию» пу. 
стили в оборот вымысел, 
что нам-де угрожают потом
ки нэпманов, кулаков и т. д. 
Слушайте, через 70 лет пу
гать нас потомками нэпма
нов, троцкистов, данов! Да
вайте будем на высоте, то. 
варищи!

Через перестройку мы 
хотим восстановить ленин-

и крестьян, столько-то жен
щин и т. д. Главная поли
тическая установка — из
брать на конференцию ак. 
тивных сторонников пере
стройки.

парторганизаций и трудо
вых коллективов, райкомов 
и горкомов, в общем, все
народно. Некоторые обкомы ^̂ кий облик социализма, вы-
реши;ш предложения -по 
кандидатам на конферен
цию опубликовать в местной 
печати, еще до проведения 
пленумов, перед избранием, 
чтобы всенародно обсудить 
их. На наш взгляд, это 
очень верно. Такой подход 
позволит подойти с пра
вильных позиций к отбору 
делегатов на конференцию.

ЦК КПСС будет постоян. 
но держать весь процесс 
формирования состава деле
гатов на партийную конфе
ренцию в центре своего вни
мания. У нас будет избра
но примерно 5 тысяч деле
гатов, столько же, сколько 
избиралось и на XXVII 
съезд партии.

Товарищи, мы уверены в 
том, что линия XXVII съез
да правильная. Три года, 
прошедшие после апрельско
го |(1985 г.) Пленума ЦК, 
подтверждают, что мы сде
лали правильный выбор.

Как мы определяем зада
чу конференции? Каков ее 
замысел? Конференция дол
жна основательноп а  р е ф е р е н д у м о м  В п о я д р г ^ й л / о с н о в з т е л ь н о  р а з о -

стЕ О », п о с в я щ е н н а я  о т н ю д ь  Йд®й Г  п ^ и к и  S e o e c S  ^ Р ^ ^ ^ ся  с  х о д о м  п е р е с т р о й ,  
н е  л е г к о й  ж и з н и  д е р е в е н ь  ‘ф ^ и ш к и  п е р е с т р о й -  . . . .  —  ^  ^
Российского Нечерноземья, 
вызовет такую волну жела
ющих поехать в деревню, 
поднимать ее. Больше 100 
тысяч желающих, которые 
хотели бы переехать на жи
тельство в деревню. И уже 
больше 20 тысяч молодых 
людей туда переехали.

И все же сельские ново
селы начинают сталкиваться 
со всякими мелкими неуря
дицами, хотя хозяйства в 
основном. готовятся к их 
приезду. Важно не дать- ос
нований молодежи разочаг 
роваться, что так, к сожале
нию, бывало прежде. Бытие 
всегда определяло сознание, 
и мы не можем допустить, 
чтобы в период перестройки 
людей, которых страна при
звала поднимать наше Рос
сийское Нечерноземье, обма
нули.

Выступившая затем пред
седатель правления Всесо
юзного музыкального обще
ства И. К, Архипова говори
ла о важной роли культуры 
в процессе преобразования 
общества. Наша страна, 
сказала она, располагает 
многими великолепными му
зыкантами. А с другой сто
роны, наблюдается небреже
ние к музыке. И начинается 
сно с самого раннего дет
ского возраста.

Деятельность БМО дол
жна оказать заметное влия
ние на музыкальную жизнь 
страны. К сожалению, пока 
об обществе и его делах ма
ло сообщают средства мас
совой Информации.

Важнейшая проблема — 
это воспитание гармоничной 
личности. И начинается оно 
с детства.

А у нас дошкольное худо
жественное воспитание пу
щено иа самотек, музыкаль
ное преподавание в общеоб
разовательной школе по
ставлено из рук вон плохо. 
Если мы не будем с детства 
воспитывать у ребенка люб
ви'к хорошей музыке, к наг 
родной, например, к патрио
тической песне, то этот про
бел будет захвачен вскоро
сти каким-либо роком или 
просто страшной музыкой, 
которая сейчас размножи
лась в невероятном масшта
бе.

В заключение оратор об
ратилась к представителям 
средств массовой информа
ции с пожёланием: не забы
вать, что музыкальное ис
кусство — искусство важ
ное, идеологическое. Ему 
необходимы постоянные за
бота и внимание общества.

Гласность — один из 
мощных инструментов пере
стройки. Пользоваться им 
следует с максимальной 
принципиальностью, под. 
черкнул в своем выстуцле-

ки.
Затем перед участниками 

встречи выступил М. С. Гор
бачев.

Я хочу вас всех поблаго
дарить, прежде всего тех, 
кто высказался. Все осталь. 
ные, я наблюдал, до конца 
сохранили интерес к тому, 
что здесь обсуждается. Для 
нас, для Центрального Ко
митета, такие встречи 
очень важны, хорошо, что 
такая традиция сложилась. 
По крайней мере, о двух 
моментах можно сказать в 
этой связи.

Во-первых, руководство 
партии нуждается в том, 
чтобы советоваться с вами. 
Политика, лишенная науч
ности, обречена на шатания, 
на ошибки. Это мы знаем по 
свое.му опыту. Политика, не 
обогащенная нравственно
стью, думаю, тоже может 
нанести не меньший урон, И 
мы тоже знаем, к чему это 
приводило. Поэтому эта 
встреча важна для нас.

Во-вторых. Надеюсь, что 
обмен мнениями дает воз. 
можность и вам, руководи, 
телям идеологических орга
низаций, журналов, газет, 
сверять свой курс и свои 
подходы. Ориентиры ведь 
нужны для всех нас общие, 
особенно в сфере идеологии, 
сознания. Я думаю, свобода 
всегда, товарищи, сопровож
дается возрастающей ответ
ственностью. Огромная от
ветственность лежит на ре
дакторах, на руководителях 
средств массовой информа. 
ции в это переломное вре
мя, когда общество оказа
лось на очень ответственном 
этапе нашей истории. Конеч
но, каждый из редакторов 
нуждается в таких контак-, 
тах, в таких встречах для ' 
того, чтобы, как говорится, 
сверять часы. Поэтому я 
еще раз приветствую эту 
встречу.

Вы можете быть уверены, 
что мы улавливаем весь 
плюрализм мнений на этих 
напшх встречах. В конце 
концов, это база для раз
мышлений, для лучшего по
нимания, для того, чтобы 
отточить свои представле
ния, сформулировать их, а 
потом и реализовать в жиз
ненной позиции. Меня, на- 
пример, вдохновляет то, что 
наши встречи одна к другой 
углубляются, диалог стано
вится более насыщенным, 
более глубоким. Это и по
нятно, потому что и пере
стройка уже вышла на дру
гие горизонты, на другие 
параметры.

Я вначале сказал, что се
годняшнюю встречу мы хо. 
ТИМ посвятить предстоящей 
XIX лартийной конферен
ции. Действительно, от кон
ференции в нашей партии, 
в нашем обществе в целом 
ждут многого. Ждут от на-

ки, дать ей новый мощный 
импульс. Она призвана соз
дать политические, идеоло
гические, организагщонные 
предпосылки, которые га
рантировали бы не только 
необрати.мость процессов 
перестройки, процессов де
мократизации, но и реши
тельно способствовали раз. 
вертыванию этих процессов, 
углублению их.

Мы вышли, образно гово
ря, на разгонный отрезок 
траектории перестройки. И 
мы предвидели, что второй 
этап, вот эти 2—3 года, бу
дут очень сложными. Стра- 
тегая трансформируется в 
политику реальную, в ре
альные процессы общества, 
охватывает все слои. Мы 
знали, ЧТО нужно ожидать 
напряжения, что возникнет 
новая ситуация. И, тем не 
менее, правильно здесь го
ворили — далеко не все 
оказались готовыми к это. 
му. Естественно, товарищи, 
нагрузка на партию, на кад
ры, все общество нарастает. 
Признаки этого движения — 
расширение гласности, де
мократии, глубокие переме
ны в самом базисе, в систе
ме управления, да и во всех 
сферах жизни общества. 
Для нас как бы открылись 
двери в новое, необычное 
жизненное пространство. И 
оно, это пространство, ока
залось огромным, во многом 
незнакомым. Мы движемся 
путем первопроходцев, зна
чит, мы движемся вперед. 
И отсюда — неоднознач
ность рёакции людей на 
развернувшиеся процессы.

Мы знали: надо быть го
товыми к этому. Готовыми 
мыслить, действовать и жить 
по-новому.

Мы на Политбюро обменя
лись мнениями и констати. 
ровали, что новизна проб
лем и масштаб новых явле
ний и процессов на втором 
этапе перестройки постави
ли в • новую ситуацию всю 
партию, наши кадры. Мы 
увидели, как далеко не все 
готовы правильно оценить 
нынешнюю ситуацию. Мы 
обнаружили настоящую су
мятицу в умах многих — и 
рабочих, и интеллигентов, и 
руководящих кадров. При
чем, будем откровенны, не 
только внизу, но и в вер. 
хах. Тогда Политбюро приз
нало необходимым выступ
ление Генерального секре
таря по вопросам идеологи
ческого обеспечения второго 
этапа перестройки. Я хочу 
подчеркнуть, что все то, о 
чем было сказано от имени 
Политбюро и что получило 
поддержку на февральском 
Пленуме, сохраняет значе
ние ориентиров в полном 
объеме и сегодня.

Я об этом говорю потому, 
что действительно кое-кто в 
этих развернувшихся про
цессах просто начал путать-

вести советское общество на 
качественно новые рубежи. 
'Мы должны по-настоящему 
раскрыть гуманистский по*- 
тенциал социализма — вот 
задача перестройки. Но это 
значит, что на втором ее 
этапе мы должны видеть 
глазную цель — обновлен
ное общество, обновленные 
челсвеческие отношения в 
духе ленинских идей.

Делать эту работу мы 
должны методами, проник, 
нутыми гуманностью, дове
рием, уважительностью. Это 
не значит беспринципно
стью, какой-то эклектикой, 
соединением несоединимого
— нет. Нам вообще нужно 
возродить подлинный, пре
красный смысл великого 
слова «товарищ». Возродить 
дух товарищества в партии, 
в обществе.

Мы не можем вести дело 
перестройки, целью которой 
является вывести социализм 
на параметры ленинской 
мысли в интересах народа
— методом хождения «стен
ки на стенку». Мы же не 
рушим строй, мы же не ме
няем формы собственности. 
Советы у нас остаются. По. 
слушайте Ленина: Надо стро
ить социализм с тем чело
веческим материалом, кото
рый нам остался в наследст
во от капитализма. А мы ве
дем перестройку с людьми, 
выросшими при социализме. 
И что же — должны отка
заться от какой-то их части, 
что ли?

Нет. Мы не можем так 
ставить вопрос. Мы выдви
гаем лозунг: Сплочение, кон
солидация общества, наце
ленность на перестройку. 
Это самое главное, товари
щи. Когда необходимо, мы 
должны выяснять корни 
тех или иных негативных 
явлений. Такой цодход — 
свидетельство нашей уве
ренности в избранном пути, 
в избранных целях, в из
бранных методах. Мы их 
уже нашли. По-моему, в 
этом как раз и состоит от
личие перестройки, в этом 
ее сила. Надо всем нам 
крепко задуматься над этим. 
Это будет полезно, а глав
ное — просто необходимо, 
жизненно необходимо нам. 
Я уже говорил в реплике и 
хочу еще раз подчеркнуть; 
и партия на службе народа, 
и все средства массовой ин
формации на службе на
рода.

Нельзя о судьбе народной 
писать формально, бюро
кратически, без души. Ино
гда картина изображается 
правдивая, но пишется так, 
как будто человек не ощу
щает боли народа. Если 
этой боли нет, тогда появ
ляется игра в эпитеты, ме
тафоры, наклеиваются ярлы
ки — все, что хочешь. Это, 
повторяю, если автор не 
чувствует боли народа. А 
вот если есть это, если вы 
помните о своем народе 
всегда, если пишете с ду
шевной болью даже о са
мом тяжелом, тогда все ра
вно у вас появится то, что 
будет в конце концов содер
жать урок и оптимизм. По
тому что там будет дрисут- 
ствовать сопричастность- к 
судьбе народа, забота о 
том, чтобы лучше ему жи. 
лось, лучше ему стало. Я 
не собираюсь вас учить, 
просто обращаюсь к вашей 
мысли и сердцу.

В общем-то, и вам надо 
перестраиватьЬя. Средства 
массовой информации — ин
струмент перестройки. Для 
того чтобы быть эффектив
ным инструментом, они дол
жны так же, как и все об" 
щество, перестраиваться. 
Мы говорим — нет моно
полий на критику, нет за
претных для критики зон. 
Но, значит, не может быть 
заповедной зоной и сама 
пресса. Вы должны ставить 
вопросы серьезно, правдиво, 
в интересах народа, социа
лизма, перестройки. И

здесь пресса вправе рассчи
тывать на партийную под
держку.

Еще одна тема, о которой 
я хотел бы поговорить с ва
ми,— консерватизм: почему 
он так живуч? Что питает 
eiro?

Я считаю, -ЧТО консерва
тизм — главный тормозя
щий фактор перестройки. 
И от выяснения того, что 
питает его, не стоит ухо
дить, потому что ответ на 
этот^вопрос поможет и пар
тии, и средствам массовой 
информации правильно оп
ределить методы преодоле
ния этого явления.

Мы должны нанести кон
серватизму поражение на 
путях перестройки. Консер
ватизм у части общества пи
тают не только догматизм 
мышления, привычка к сте- 
.реотипам, боязнь нового, но 
и корыстные- инт€!ресы. Что 
касается последних, то в 
прессе эта тема подивмает- 
ся. Показывается, что пере
стройка кое-кому наступила, 
как говорят, на больную мо
золь и он начинаег сопро
тивляться, тормозить про
цесс обновления обществ1а. 
Но это только часть проб
лемы. Все-таки главное для 
всего общества — это npei- 
рдолеть догматизм мьппле-

• ния, потому что он есть и у 
политика!, и у литератора, и 
у научного работника. Есть 
он у всех, кто связан с ин
теллектуальной деятельно
стью, а это в зна^тельной- 
море определяет и теорети
ческий анализ, и выра1̂ т- 
ку политики и т. д. ’

Существуют стереотипы 
мышления и действия, и они 
захватывают и рабочего, и 
'интеллигента, и политика. 
Это серьезное, глубокое яв
ление. Все мы — дети свое
го вреи̂ еви. В нас зароди
лась перестройка, но в нас 
же есть и многое' из того, 
что сдерживает ее. Показы
вать это, товарищи, —о-чень 
важная задача средств мас
совой инфо-рмации и, гконеч- 
но, партийной, идеологичес
кой работы. Такая разра
ботка ЭТОЙ темы, такая ее 
постановка помогает челове
ку произвести революцию в 
своих собственных мыслях, ■ 
определить свою позицию.

Да, нередко консерватизм 
питают корыстные интере
сы. Но кто же выйдет на 
трибуну и скажет, кто напи
шет в газету, что он подни
мает те или иные проблемы

• для того, чтобы сохранить 
свои сегодняшние пози
ции, соХ(ранить то, что его 
очень устраивает. Ну нет 
же! Эта его цоэвция будет 
обставлена таким образом, 
что он якобы действует во 
благо народа, во благо со-, 
циализма. Это надо видеть 
и понимать.

И еще, товарищи, один 
очень важный оттенок. Ча
сто ,мы человека, кото.рый 
занимает гвакую-то свою по
зицию, объявляем консерва-. 
тором. Но разберитесь, и 
вы увидите, что зачастую он 
попадает в такое положе
ние (В силу того, что пока 
не умеет работать в новых 
условиях. Не умеет рабо
тать, товарищи! Это же сей
час распространенная вещь! 
Мы''же-'ВИДИМ, 'как трудно 
даете» обучение методам ра
боты по-новому. Как трудно 
это дается, когда десятиле
тиями мы действовали, в рам
ках методов комкан дно-адми
нистративной системы. Таю 
неужели этих людей, кото
рые €'Ще не научились ра
ботать по-новому, мы долж
ны зачислить в противников 
перестройки, в закоренелых 
1кон серваторов?

В обществе идет реаль
ный процесс пе;^строй.кн— 
через конкретный опыт, че
рез дискуссии, осознание, 
понимание этого процесса, 
через изменение позиций с 
учетом обновления нашего 
общества. И это вещи серь
езные. Мы даем всем шанс 
!п1ерестроиться. Говорим об 
этом .и в беседах, и в прес
се. Но иногда рассуждают 
так: дали, мол, всем три го
да на перестройку и хватит.
Не пе1рестраился — убирай
ся. Да мы все еще с вами 
не перестроились! Откровен
но и прямо окажу: не пере- 
с:5Роили:сь, только ведем пе
рестройку.

Что делать сейчас? Ка
кой акцент сделать в niap- 
тийной работе, в pai^e  
средств массовой информа- 
цин? Здесь правильно про
звучала мысль о том, что в 
ходе перестройки мы дела
ем многое на всех направ
лениях, но из поля зрения 
•не должно вьшадать глав
нее — жизнь народа, его 
благосостояние, его настрое
ние, его самочувствие, това
рищи. Не только материаль
ное благосостояние, соци
альная среда, но и самочув
ствие человеч€'ское, достсия- 
ство челО'Века.

Нам .предстоит' во всех 
сферах жизни, включая ду
ховную, преодолеть самое 
главное — отчуждение, ко
торое, к сожалению, имеет 
место при социализме, ког
да он деформируется авто
ритарно - бюрократическими 
1иавраще.ни'ями. ,Преодолеть 
отчуждение, бюрократизм, 
формализм можно только на 
путях демократизации, глас
ности, на п^ях нравствен
ного очищения нашего об

щества. И в этой работе мы 
чувствуем активную поддер
жку возросшего политичес
кого, интеллектуального, 
культурного потенциала все- 
1ГО народа.

Мы чувствуем- здесь под
держку и нашей интеллиген
ции, И эта поддержка нара
стает. Как вообще мы без 
интеллигенции перестройку 
поведем? Ведь в том, что 
нам удалось сделать, актив
но участвовали. не только 
рабочие, крестьяне, но и на
ша интеллигенция.

Нам нужно в партии и в 
обществе' всячески создавать 
атмосферу, которая гаранти
ровала бы успешное прове
дение партконференция. До
стоинство не в тем. кто 
громче и ;кто первым крик
нет о том или ином факте 
или событии. Надо, чтобы 
средства массовой информа
ции поднимали насущные 
проблемы. У нас уже есть 
своя история — перестроеч
ная, — трудная, сложная, 
ее надо раскрывать. Когда 
мы возвращаемся к прош
лому, то обязательно для 
того, чтобы лучше понять, 
что нам нужно сегодня, что
бы не повторить ошибок 
прошлого.

Делать все' это надо без 
ненужной сенсационности. 
Знаете, как я хочу об этом 
вопрос поставить? Хорошая 
сенсация для нас — та, ко
торую ждет народ и кото
рую боятся нанш противни
ки, — это успех перестрой
ки.

Чрезвычайно важный воп
рос — дальнейшее разви
тие критики, расши'рение 
гласности. Иногда спраши
вают: каковы пределы кр'И- 
тики и гласности? Этот воп
рос у нас решен в рамках 
социалистического плюра
лизма мнений. Мы — за 
широкое развитие критики 
■и гласности, но в интересах 
общества, социализма, в ин
тересах народа: Борясь по
следовательно и решитель
но с .консерватизмом, выкор
чевывая вое ТО', что тормо
зит процесс перестройки, мы 
должны в не меньшей степе
ни твердо защищать, пропа
гандировать, отстаивать все,

. что работает на перестрой
ку, на страну', на народ.

В утверждении перестрой
ки нам нужны новые подхо
ды, новые методы, новые 
открытия. Вспомним ленин
ские слова: Не пытайтесь ре
шать новые 'вопросы стары
ми М'етодами, ничего не по
лучится. 'Значит, нам нужен 
поиск новых методов. И мы 
его ведем на всех направ
лениях — в экономической 
сфере, в сфере духовной, в 
науке, в образовании. Сред
ства ма:С'СОвой .и,нфс!рмац'ии 
должны помогать народу 
овладевать новыми форма
ми, новыми методами, но
выми подходами..

На фев,ральском Пленуме - 
мы лоставили задачу: глуб
же понять ленинскую кон
цепцию социалистического 
общества: Понять для того, 
чтобы творчески применить 
ее в ньшешних конкретно- 
йсторических условиях. Под
черкиваю, творчески. Пра
вильна тут, коснувшись те
мы нэпа, сказали, что мы 
не можс'м копировать, пов
торять буквально подходы 
прошлого В'ремени. Пег, то
варищи, мысль Л€'НИНСКУЮ 
>Mbf ДОЛЖНЫ' исследовать. 
Она всегда дает мно'го оо- 
учительного.

Возьмите, например, то, 
как действовал Ленин, пред
лагая н эп . В той ситуа1ции, 
когда страна лежала в раз
валинах, решительная ле
нинская мысль, решитель
ная политика были обраще
ны к реально'стям, замеша
ны на реаль.ностях. Поэтому 
не все и не сразу поняли 
н эп . даже ближайшие со
ратники Ильича. Ленина об
виняли в отступничестве, 
считали, что он толкает 
страну на пагубный путь. 
Это же все было. Так вот я 
говорю: нам нужно ленин
скую мысль брать, но не ко
пировать конкретные реше
ния того периода. И тут мо
гут быть новые, нестандарт
ные подходы. И это .естест
венно. А у нас же иногда 
бывает так — как только 
проявляется нестандартный 
подход, так сразу крик: «Ка
раул, гибнет социализм,ча
стника' плодят!».

Поэтому я повторяю: нам 
надо понять ленинскую .кон
цепцию социалистического 
общества, понять для того, 
чтобы творчески применить 
с учетом нынешних усло
вий, а не про'сто вернуться 
к прошлому. Это был бы 
худший вид талмудизма, дог
матизма,.

Нам надо, това!рищи, раз 
и навсегда избавиться от 
представлений о социализ
ме как якобы нивелирую
щем, отрицающем личность 
человека; как о некоем ми- 
нимуме: миниму1ме матери
альных благ, минимуме 
справедливости, минимуме 
демократии.

Мы вправе ставить так 
вопрос — и это реалистиче
ская, серьезная постановка.
— сегодняшний экономичес
кий, интеллектуальный, 
культурный потенциал, на- 
копле.нный за. семь десяти
летий нашей истории, тре
бует от нас реализации со
временной модели общества.

обеспечивающего воем сво
им членам цивилизованный 
уровень жизни, многообраз
ные возможности для удов
летворения духовных и 
культурных пот.ребностей, 
свободу выражения мне
ний и выбора. Но все это 
надо осуществлять в (рам- 
ках нашего общесоциалисти- 
ческого выбора, в рамках 
нашей социалистической де
мократии и моргали. Это 
общество неизбежно будет 
более многослойным и мно
госложным, оставаясь при 
этом социалистическим, ни 
в чем не поступившимся 
принципами' социальной 
справедливости, товарищест
ва, интернационализма.

Почему я об этом гово'рю? 
Ведь, вообще говоря, у нас 
все общество ратует за co-S 
циал'изм. Дело в том, что 
перед нами теперь стоит за
дача 'Обновлений социализ
ма. Уяснить для себя, что, 
собственно, есть социализм 
и какими методами его мож
но и необходимо строить, 
обновлять, улучшать, — 
это наим нужно всем, това
рищи. Вот над этой темой 
стоит подумать и хорошень- 
ко поработать. Нам следует 
продвинуть наши традици
онные иредегавления о со
циализме до уровня совре
менных требований. Поста
вить их В(Ровень с ньшеш-  ̂
ним и завтрашним днем Ha-Jl 
•уки, экономического и науч-”  
но-техничеокого прогресса. 
Одним словом, мы должны 

. вернуть социализму и рево
люционный характер, и ис
торическую перспективу. На
верное, нужно вычленить 
!крштерии' социалистичности, 
потому что, 'как только на
чинается какое-то движение 
и появляется новизна, воз
никает вопрос: а куда мы 
идем, .не в сторону ли от оо- 
Йиализма?

Надо 0П|Р€дели!ть эти кри
терии. Что является подлин
но социалистическим я что 
чуждо самой идее социализ
ма? Необходимо освобоД'Ить 
социализм от всего псевдо- • 
социалистического, искажен- 
'но'го, !деформи|ро1ванвсго в 
период культа личности, 
ко'манднсй системы, застоя, 
возвратить ему подлинно 
ленинокий смысл. И роль 
средств массовой информа
ции в этом неоценима. Это 
нам нужно, мы fes этого не 
можем выйти на конф'ерен- 
цию. Не м'ожем выйти без 
четкого понимания, без соз
дания портрета, что ли, об
щества, к которому мы стре
мимся. Конечно, мы должны 
вести эту работу с величай- 
Щей ответственностью. И 
еще раз скажу: все ответы 
на поставленные цели пере
стройки мы должны искать 
в рамках социалистического 
'ВЬ5бо.ра. ^

И пусть нас не подталки-|?^ 
вают на другой путь ни 
один журнал, ни одна газе
та. ссылаясь на разнообра
зие мнений.

Социализм в ленинском 
его понимании дает возмож
ность обеспечить плюрализм 
'Мнений, плюрализм интере
сов, потребностей, обеспе
чить реализацию этих инте
ресов и потребностей.

Мы идем на конференцию, 
а значит, должны отчиты
ваться, итожить. У нас 
больше должно быть разго
вора на конференции уже 
о собственно перестроечной 
истории. Акцент должен 
быть переведен на подведе
ние итогов. Причем вести 
это надо под yiviOM самокри- f 
тики: что сделано и в чем 
■наши слабости. Тогда мы 
лучше 'Сможем определить и 
•перспективы. .Нужно, чтобы 
на «онференции было боль
ше деловитости.

'Настала пора 1силшее •ста
вить вопр'ос о единстве сло
ва 'И дела, о принятых ре
шениях и ходе их выполне
ния. У нас приняты круп- j»- 
нейшие решения, которые 
должны обеспечить серьез
ные изменения в структур- 
(чей политике в сторон у^  
щегкой, пищевой промьиц-^^* 
ленности, социальной сфе
ры. Все это должно приве
сти к улучшению услов'Ий 
жизни советских людей. Ре
ализация решений по вопро
сам научно - технического 
■прогресса, в сфере машино- 
ст,роения, электроники дол
жна обеспечить ускорение 
Нашего движения, выход на 
новые параметры произво
дительности тй д̂а/, качест
ва продукции.

А теле;рь о том, ка.к вы
глядят наши дела сегодня. 
Валовой национальный про
дукт увеличился у нас в 
1987 году на 3,3 процента.
Рост объема промышленно
го производства составил 3.8 
процента. За три года — 
1985—1987 — среднегодо
вые темпы прироста соста
вили: по национальному’ до
ходу — 3,3 процента; по 
валовому национальному 
продукту — 3,9 процента; 
по продукции промьпиленно- i 
сти — 4,2 процента: по щ
производству товаров народ
ного потребления — 4,7 
■процента. Валовая продук
ция сельского хозяйства в 
среднегодовом исчислении 
возросла на 1,9 процента, 
ввод основных фондов — на 
3,5 процента, жилья — на 
i3,6 процента.

(Окончание на 3-й стр.)
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Мы продвинули дело с 
производствам товаров, на
метилось улучшение в здра
воохранении, народномг обра
зовании'.

Созидательные силы об
щества пришли в движение. 
Тенденции. за!рождаются по
зитивные. Это как раз то, 
что меняет жизнь. И долж
но менять, если мы эти на
правления разовьем по-на
стоящему.

К примеру, рост произво
дительности: труда. Мы в 
1981-г-1994 годах 8в про
центов национального дохо
да получали, за этот счет. 
В 1985—1987 годах — 96 
процентов. В 1987 году весь 
прирост достигнут за счет 
роста HipoHaBOflHTenbHOcra 
труда. В первом квартале 
этого года проиэводитель- 
носгь труда в промьыпленно- 
сти возросла на 5,4 процещ 
та, в том числе на предпри
ятиях, работающих в усло
виях полного хозрасчета и 
самофинансирования, — на 
6,6 процента. В строительст
ве — на 8,9 процента, а у 
тех, кто работает. в услови

ях хозрасчета,—на 9,8 про
цента. Это, товарищи, серь
езные подвижки. Если такие 

• тенденции удержим, я ду
маю, тогда многое изменит
ся в лучшую сторону.

Интересный факт. Обнов
ление продукции машино
строения в 1985 году соста
вило 3 процента, а в 1987 г. 
— 9,1 процента. Это трое
кратное повьпление. Мы ста
вим задачу выйти на 13 про
центов. Повышается дого
ворная дисциплина. Хоз
расчет и тут уже начинает 
действовать. Позитив проби
вается сквозь естественные 
сложности, связанные с пе- 
реходо.м на хозрасчет, но- 
'вые эконам1И1Ч1еские' норман 
тивы, го'сприемку и !многое 
другое, что в корне обновля
ет нашу производственную 
сферу.

Теперь насчет того, как 
мы питаемся. Чего не хва
тает? Прежде всего мяса, 
овощей и фруктов. Положе
ние с продуктами нас беспо
коит. Очень беспокоит. На
до искать более кардиналь
ные ме:ры’ :с тем, чтобы про
двигаться к решению проб
лемы быстрее, Надо напол
нять продуктами магазины.

общепит, рынок, коопера
тивную торговлю.

Теперь о жилье. За 3 го
да жилищные условия улуч
шили 10 миллионов семей. 
Рост значительный. У нас 
неоколько пятилеток жили
щное строительство не рос
ло.

О товарообороте. Он воз
рос на 13 процентов. И это 
при том, что за три года 
продажа алкоголя сократи
лась более чем в 2 раза’.

Рост есть, он очевиден, 
но и нехватка — тоже. Зна
чит, това,рищи, нам надо 
всего иметь значительно 
больше. Всего, в том числе 
и услуг. А их объемы — 
недостаточны. Тут огром
ные возможности для коопе
ративов.

Каждый год население 
страны возрастает на два. с 
половиной миллиона чело̂  
век. Эта динамика и долж
на определять темпы при
роста производства продук
тов и. товаров.

В экоио.мике сейчас слож
ный этап. Очень сложный 
этап. Реформу вводим, 
госприемку усиливаем, осва

иваем хозрасчет. Половина 
страны — на хозрасчете, 
половина — не на хозрасче
те. Это же .<3iTya4HH необыч
ная! Сейчас готовится поста
новление по госзаказам, ко
торое должно поправить до
пущенные перекосы.

Таковы, товарищи, реаль
ности перестройки. Я бы 
вас просил побольше прояв
лять компетентности в осве
щении перестроечных про
цессов, каких бы офе:р они 
ни касались. Здесь нужны 
глубина, ответственность, 
взвешенность. Критикуя кои- 
серватазм, яедостатки, сле
дует самым активньш обра
зом поддерживать все про
грессивное.

'В общей!, товарищи, мы 
должны все эти вопросы и 
на этапе подготовки, и на 
самой конференции l поста
вить с принципиальных по
зиций.

Нам есть что сказать на 
конференции — и в смысле 
итогов, и в смысле перспек
тив.

Мы должны прийти на 
конференцию с крупными 
предложениями, .касающи- 
мися политической системы

нашего общества. Она так
же нуждается в основатель
ной перестройке.

Мы должны осмыслить 
роль партии как полити,чес- 
кого авангарда на ньшеш- 
нем этапе. От ленинской 
концепции партии как поли- 
(гического авангарда обще
ства мы не отказьшаеМ'Ся. 
Считаем, что на этапе пере
кройки в 'СсвершеяствоБа'- 
1ши ооциалисти^ского об
щества, осуществлении глу
боких преобразований роль 
партии еще более возраста
ет. Это требует от нее вы
работки на основе правиль
ных оценок и прогнозов вер
ной, научно обоснованной 
политики. ЭтЬ требует боль
шой идеологической и орга- 
низаационной работы.

Такая задача посильна 
только партии, владеющей 
методами научного, мариси- 
стского анализа. Поэтому 
мы не только не ставим 
под сомнение руководящую 
и направляющую роль пар
тии, наоборот, считаем, что 
мы должны еще глубже ос
мыслить ее. 'Эта роль, не
сомненно. должна быть 
другой — более весомой. И 
именно в том плане, о ко
тором я говорю, — в плане 
реализации функций поли

тического авангарда.
В связи с этим встает во- ■ 

прос о разделении функций 
между партией. Советами и 
органами управления хо
зяйством. Смешение функ
ций привело к тому, что в 
конце концов партия взяла 
на себя многие хозяйствен
ные дела, стала решать кон- . 
кретные вопросы, вплоть до 
оп€!ративных.

В результате функции 
политического авангарда 
оказались ослабленными. С 
другой стороны, это привело 
к понижению ответственно
сти и Советов, и органов уп
равления хозяйством.

Мы должны neipeocMbic- 
лить и структуру партийно
го аппарата. Вое' это раскро
ет . огромные возможности, 
заложенные в нашей партии. 
Если мы одновременно с 
этим будем делать все не
обходимое, чтобы активизи
ровался каждый комму
нист, энергичнее заработала 
каждая первичная органиэа-' 
1щя, все- наши кадры, тог
да дело пойдет. Мы думаем 
внести на конференцию рад 
предложений на этот счет.

Естественно, товарищи, в 
связи с переосмыслением 
функций партии как полити
ческого а1ваигарда' должна

быть по-новому осмыслена 
роль Советов. Надо поднять 
их роль, усилить значение 
работы сессий Советов, ко- 
1МИССИЙ, депутатов. В пере
стройке нуждается и дея
тельность Верховного Сове
та. Обо всем ЭТОМ следует 
основательно подумать.

М ы  д о л ж н ы  п р и й т и  к  с о з 
д а н и ю  м е х а н и з м а ,  п о с т о я н 
н о  д е й с т в у ю щ е г о ,  д е м о к р а 
т и ч е с к о г о ,  к о т о р ы й  б ы  с о 
д е р ж а л  в с е б е  в с е  д л я  т о г о ,'  
ч т о б ы  о б е с п е ч и в а л и с ь  н е о б 
р а т и м о с т ь  п е р е с т р о й к и ,, ' а к 
т и в н о е  у ч а с т и е  в  н е й  на'ро- 
д а ,  'К отор ы й  в ь в д в и га л  б ы  
с а м ы х  а к т и в н ы х  л ю д е й  н а  
в е д у щ и е  п о с т ы , у л а в л и в а л  
б ы  н а с т р о е н и я ,  в н о с и л  н е о б 
х о д и м ы е  к о р р е к т и в ы  в  р а 
б о т у .  Е с л и  м ы  э т о г о  н е  с д е 
л а е м ,  т о в а р и щ и ., з а х л е б н е т 
с я  э к о н о м и ч е с к а я  |р е ф о р м а ,  
з а х л е б н у т с я  и  д р у г и е  п р о 
ц е с с ы .

Если глубже посмотреть, 
то все-таки ключ ко всему 
— демократизация, включе
ние народа во все дела. По
этому и цель. перестройки— 
человек, и средства пере
стройки — мобилизация че
ловеческого потенциала. Че- 
'рез это и, естественно, че
рез духовную сферу, через 
укрепление духа нарюда бу

дем продвигать перестроиг- 
ку.

Мы должны заве.ршить 
создание социалисгическсго 
правового государства. По
этому нужна будет и судеб
но - правовая ре4юрма. И 
это тоже надо сформулиро
вать как задачу на конфе
ренции.

Это крупнейший поворот, 
товарищи. Мы сейчас за- 
кладывае'М предпосылки, на 
которых потом наше обще
ство будет функционировать 
десятилетия. Этим опреде
ляется M€ipa нашей сегодня
шней ответственности!. По
этому, когда нам хотят ска
зать и предъявить счет, что 
мы в чем-то нерешительны, 
мы отвечаем: нет и нет. (За
мыв дорогие ошибки — по
литические. Самые большие 
результаты дают хорошо 
(поД|ГОтовленньге политичес
кие решения. В общем, то
варищи, мы хотим, чтобы 
XIX Всесоюзная парткошфе- 
■ренция приняла ответствен
ные ,ре1шения, которые бы 
придали пе1ресгройке «вто
рое дыхание» ' и открыли 
еще более широкую дорогу 
нашему обществу по пути 
демократизации, по пути со
циализма.

(ТАСС).

Перестройка образоаания: 

к пленуму обкома КПСС

ПРОИЗВОДСТВЕННМ
НЕОБХОДИИОСТЬ?

В этом учебном году про* 
изводственное объединение 
«Сибкабель» хорошо поза
ботилось ,0 кадрах, о моло
дой смене рабочих. На тер
ритории объединения был от
крыт филиал ОПТУ-1, в ко- 
тсщ'Ом стало учиться более 
80 подростков, поскольку 
у большинства образование 
7—8 классов. Им одновре
менно предложили продол
жать учебу в ШРМ. Таким 
образом,- из учащихся 
ОПТУ было сформировано 
три девятых и один восьмой 
классы, организован удоб
ный режим занятий.

До конца учебного года 
осталось немного, и можно 
уже говорить об итогах. К 
сожалению, они не радостны.

Некоторых по итогам пер- 
, f вого полугодия пришлось 

отчислить из школы. (Зей- 
час продолжают учебу в 
ШРМ 43 ученика. Есть ре
бята, которые добросовест
но занимаются в школе и 
училище, — Сергей Мало- 
россиянов, Иван Баев, Ва- 
(перий (Ильиченко, Евгв'ний 
Еремеев, Лариса' Агузано- 
ва, Наташа Егинян, Ольга 
Езангина. Но таких наберет
ся немного.

Восемь человек ходят в 
школу от случая к случаю, 
многие занимаются крайне 
несерьезно. Но что особен
но странно, часть пропусков 
совершается по так называ
емой -«производственной не- 
обходи1̂ ости». А ведь пред- 

; приятие-то и должно быть 
заинтересовано в образован
ных кадрах молодых рабо
чих. Решая сиюминутные про
блемы нехватки ра^чих рук, 
здесь не думают о перспек
тиве. Сейчас этим начинаю
щим рабочим по 15 — 16 лет. 
А что смогут они через 5— 
6 лет, если останутся с тем 
же багажом знаний? Надо 
признать, что знания йх го
раздо ниже, чем даже за 
7 —8 классов, которые они 

, окончили. Позволить им ос- 
'̂'^ановиться на этом уровне—

значит не- думать о будущем 
молодых людей.

Сами ребята пока не спо
собны осознать положения, 
в котором оказались, и, де
ло взрослых —, убедить их 
в необходимости учиться. 
Совместными усилиями мы 
долйсны помочь им. Но на 
предприятии мало думают об 
этом. Как иначе расценить 
позицию комсомольской ор
ганизации предприятия? Ко
митет ВЛКСМ совершенно 
отстранился от решения за
дач всеобуча работающей 
молодежи. Не однажды я 
писала об этом в заводскую 
многотиражку, напоминала 
каждому вновь избранному 
комсомольскому секретарю, 
что учеба — первейшая 
обязанность комсомольца, но 
безрезультатно. Даже при
нимая в члены ВЛКСМ, ко
митет не интересуется, по
вышает ли молодой человек 
свой общеобразовательный 
уровень.

Администрации предпри
ятия уЬтраивает, что под
росток работает, как взрос
лый, дома Довольны запа- 
ботком (до 20D рублей по
лучает!). А как дальше сло
жится судьба молодого ра
бочего —никого не волнует. 
Не хочу обижать родителей, 
понимая, что им нелегко с 
такими детьми, поэтому не 
называю, фамилий. Но наде
юсь, что они пробегут гла
зами заметку в подумают, 
все ли они сделали, чтобы 
дети не оступились в жиз
ни, или уже сложили руки 
в ожидании, когда перевос
питанием ИХ' детей займутся 
правоохранительные орга
ны... Пишу не для того, что
бы кого-то обвинить, упрек
нуть. Нет, хочется поселить 
тревогу в сердцах взрослых 
людей, которые находятся 
рядом с нашими подростка
ми. Какую смену мы себе 
готовим?

В. КОВАЛЕВСКАЯ,
учитель (школы рабочей 

молодежи № 7.

Р е ц е п т ы

д л я  П | Ы К Т И К И

Ученые и преподаватели 
томских вузов провели на- 
учнонпрактический семинар, 
посвященный проблемам 
высшей школы. Организа
торами его стали .отдел 
науки и учебных заведений 
обкома КПСС, горком 
КПСС, совет ректоров и сек
ция педагогики высшей шко
лы областного отделения Пе
дагогического общества 
РСФСР. На пленарном за
седании, открывшем работу 
семинара), выступили заве
дующий отделом Томского 

|дОбкома КПСС В. И. Подка
тов. заслуженный деятель 
науки РСФСР профессор 
А. В. Барабанщиков (Моск
ва) и профессор ТПИ В. А. 
Дмитриенко. В течение дня 
работали три «круглых сто
ла»: по коммунистическому 
воспитанию студентов, по 
интенсификации учебно-вос
питательного процесса и по 
повышению качества и со

вершенствованию целевой 
подготовки . специалистов. 
Участники дискуссий попы
тались выработать предло
жения в адрес пленума об
кома, обобщить имеющийся 
опыт работы институтов и 
университета, взглянуть объ
ективно на усилия студентов 
и преподавателей по пере
стройке образования.

Несомненно, опыт Томска 
в этом деле значителен. Но 
выступающие не стали под
робно останавливаться на 
уже достигнутом. В докла
де В. А. Дмитриенко про
звучала такая мысль: «По
ка М'Ыиде'М рецептурным пу
тем, вьши1сьшае.м рецепты, а 
грезультат их практического 
применения остается на вто
ром плане»,
' На заключительном засе

дании были подведены ито
ги работы семинара и при. 
няты рекомендации.

Н. ШЕРЕМЕТ.

ВПЕРВЫЕ 

В ТОМСКЕ

Борис Пильняк, протопоп Аввакум, 
г о с п о ж а  К л а в е л а н д ш а

и еще двадцать имен фигурировали яа первом в Томске 
антикварно-букинистическом аукционе «Очаровательная 
прелесть старых книг», организованном облкниготоргом сов
местно с магазинами «Букинист» и «Книжная находка».

Ведущий аукциона ар
тист театра драмы Дмит
рий Боков лукаво смотрит 
на собравшихся в зале и го
ворит, показывая книги:

— Честное слово, сам бы 
купил, да зарплата неболь
шая!

Среди потенциальных по
купателей оживление. Кто
из них станет обладателем 
двух альбомов художника 
Александра Иванова, что
так настоятельно советует 
(црйобрести ведущий? Ока
жется ли среди них истин
ный букинист, готовый вы
ложить 300 рублей за «Ис
торию искусств» П. Гнеди
на, изданную в 1897 году, 
или 125 рублей за «При-

Как живешь, женсовет!

Недели три шла подго
товительная работа. И в 
жеясовете, и в комиссии 
.профкома прлцтехннчЦ;- 
кого института очень хо
тели, чтобы первый блин 
не был комом. Кажется, 
все предусмотрели преж
де, чем во всех учебных 
корпусах и в НИИ появи
лись объявления: «Состо
ится распродажа подер
жанных детских вещей».

ключения госпожи Клаве- 
ландши» 1794 года? Пока 
острую борьбу вызвали две 
книжки Томского издатель- 
'Ства—«Записки старого то
мича» и «Декабрист Г. Ба- 
теньков». На первую из них 
цена в течение одной мину
ты выросла с полутора до 
двадцати пяти рублей. Ин
терес у участников аукци
она вызвали роман Ф. Соло
губа «Мелкий бес»,, книга 
«Протопоп Аввакум. Очерк 
из истории умственной жиз
ни русского общества в 
XVIII веке». А на столе пе
ред ведущим еще много дру
гих лкйопытных изданий. 
Например, альбом для фо
тографий, изготовленный в

императорской Японии, аль
манах «шиповник» с рома
ном Л. Андреева «Сашка 
Жигулев», лртизведение Бо
риса Пильняка «ОчКей. Аме
риканский роман», вьшед- 
шее у нас в 1933 году и 
больше не переиздававше
еся...

— Итак, начальная цена 
двадцать рублей. Кто боль
ше? — призывает Дмитрий 
Боков. Его настойчивость 
увенчалась успехом, и вско
ре удар гонга возвестил о 
том, что еще одна выстав
ленная на аукционе книга 
продана.

Аукцион — дело в, Том
ске пока новое, но обещаю, 
щее широкое распростране

ние. Можно сказать, что, он 
выгоден всем — книготор- 
повым организациям, кото- 

■ рым сумма реализованных 
на аукционе изданий вклю
чается в план товарооборо
та, владельцам книг, полу
чающим возможность полу
чить за них больше денег, 
чем если бы они просто сдали 
их в магазии, и, наконец, лю
бителям 'энтикварнсй! и бу-' 
кинистической литературы, 
которые могут приобрести 
давно искомые издания.

— Аукцион, без всякого 
сомнения, — событие для 
нашего города, — делится 
впечатлениями один из его 
участников В. А. Долганов, 
музыкальный работник из 
ТИАСУРа. — Сегодня, 
правда, выбор был не такой 
богатый, как хотелось бы, 
но ведь это только начало...

А вот мнение председате
ля аукционной комиссии 
Владимира Игоревича Суз
дальского:

— Состоявшийся аукци
он действительно можно 
считать пробным, хотя, на 
мой взгляд, прошел он ус
пешнее, чем можно было 
ожидать, ведь от подобной 
формы продажи букинисти
ческой литературы мы дав
но отвыкли и многому сей
час приходится учиться зано
во. К следующему аукциону 
будем готовиться основатель
нее. Планируется проводить 
их раз в квартал. Сейчас 
нам нужны поддержка и по
мощь всех любителей ста
рой книги.

С. НИКИФОРОВ.
Фото М. Гладуша.

Д И П Л О М -Х Р А Н И ТЕ Л Ь Н И Ц Е  ОЧАГА

и  в о т  в  о д н о й  и з  с а 
м ы х  б о л ь ш и х  а у д и т о 
р и й  г л а в н о г о  к о р п у с а  
с о б р а л и с ь  м а м ы , п а п ы  я  б а 
б у ш к и . К а ж д ы й  ф а к у л ь т е т ,  
к а ф е д р а ,  «ИИ. б и б л и о т е к а  
с т а р а л и с ь  с о  в к у с о м  о ф о р 
м и т ь  с в о й  с т е н д .  З а  п р и л а в 
к о м  с т о я л и  с о т р у д н и к и  и н 
с т и т у т а .  П о к у п а т е л я м  б ы л о  
и з  ч е г о  в ы б р а т ь . Д л я  с а м ы х  
м а л е н ь к и х  —  т е п л ы е  м я г -  
:к!ие б о ш 'н о ч к и , к р а си :в ы е  
п о л з у н к и ,  к о м б и н е з о н ы , д л я  
д е т е й  п о с т а р ш е  —  в с е ,  о т  
м а е к  д о  к о ж а н ы х  пиджа:КОВ  
и  п а л ь т о .  П о к а  ш л а  т о р г о в 
л я , м о ж н о  б ы л о  у с л ь н ц а т ь  
и  о т з ы в ы ;

— Дело хорошее. Ведь у 
кого-то эти. хоронше вещи 
лежали без пользы,

—  М о л о д ц ы  о р г а н и з а т о р ы  
р а с п р о д а ж и .  П о к а  л е г к а я  
п р о м ь п н л е н н о с т ь  о т с т а е т ,  т а 
к о й  о б м е н  д е т с к и м и  т о в а р а 
м и  —  в ы х о д  и з  п о л о ж е н и я .

—  А  з а л - т о  о к а з а л с я  м а -  
л о в а п ! ..

КоМИ'ССИОННЫЙ ' сбор от 
продажи — 160 рублей — 
пе1редан Детскому фонду 
имени В. И. 'Ленина.

Чуть позднее' у председа
теля женсовета института 
А. Л. Беляевой подвели ито
га. Алла Павловна была до
вольна тем, что замечания 
покупателей можно будет 
учесть вскоре: для следую
щего такого, аукциона выде
лен более 1фосто'рный зал 
в Доме культуры ТПИ. 
Кто-то предложил: «А что
если устроить распродажу ' 
и взрослой одежды?..».

Любой успех вызывает же
лание испытать его вновь. 
Новая инициатива женщин: 
в институте от1крывается 
ателье мод на общественных 
началах. Для салона вьвде- 
лены две смежные комнаты 
в общежитии, которые сей
час капитально 'ремонтиру
ются сила:ми межвузовского 
'ремонтно-строительного уп- 
'Равления. Здесь разместят
ся рабо'чие СТОЛЫ' закрой
щиц и псртних, пр'Име.роч- 
ные. Сформирован художе
ственный совет ателье. Его 
возглавила доцент кафедры 
сопротивления материалов’ 
К. Н. Цукублина, которая 
отлично владеет ножницами 
и иглой. Дежурить в сало

не вызвались студе'нтки теп
лоэнергетического факульте
та, которых убедила в по
лезности этой затеи третье- 
■курсняца Таня Дектяинико- 
ва. Девчата будут здесь кро
ить, шить, осваивать новые 
модели одежды. Секретарь 
факультетского б ю 'Р о
ВЛКСМ ’(^Р'гей Пушкин 
обещал им помощь ребят. 
Ведь девушки хотят органи
зовать и прсиэводство фур
нитуры —- нехитрые при
способления для этого и сде
лают парни,

В ателье можно будет за- 
;ка|зать вязаные вещи, что-то 
самостоятельно пошить с по- 
'мощью мастериц. Так что 
ателье станет школой порт
них совре.менной одежды. Со 
временем на этой базе ре
шено создать центр эстети
ки и художественного твор
чества. Есть в планах жен
совета и консультационный 
пункт по вопрссз'М брака и 
материнства. Совсем ведь 
неплохо, если вместе с ву- 
Э0ВСКИ.М дипЛ'С'МОм выпуск
ница сможет получить и 
«ДИПЛОМ хранительницы се
мейного очага».

Особая забота — общежи
тия. Они переходят на само
управление. Наверное, и 
там станет теплее, чище.  ̂
Зреет мысль сделать обще

жития некурящими. Но тут 
предстоит многое додумать, 
потому что обнародовать 
идею — не самое главное.

Семейные студенты с фа
культета авто.чатики и элек
тромеханики уже были по 
ео'вместительству и воспита
телями дошколят. Делали 
это но очереди. Неоколько 
часов «дежурная мама» по
лучала под свое крыло ма
лышей, родители' которых в 
это в,ремя слушали лекции 
или занимались в библиоте
ке. Теперь эти студенты за
кончили институт или про
ходят преддипломную прак
тику. Но с нового учебного 
года на факультете вновь 
будут действовать такие .ми- 
ри-ясли и сады.

По npocbfe . женссвета 
студенческий профкам вы
деляет путевки в профилак
торий института беременным 
женщинам. В . мае уже чет
веро студенток воспользова
лись предоставленной воз
можностью.

Работы много. Все, что 
удалось сделать, и свои пла
ны женсовет обсуждает еже
месячно, Жизнь подсказьгоа- 
ег необходимость создания 
женсовет'ов и в общежитиях. 
Но это решать самим сту
дентам,

Р, ГОРОДНЕВА.

^ Е ж д у н а р о д н е ^ я  

^ н ч » о р м а ц и я

Е̂ло1»тв1»ы Т А С С  соовшцают

ШАНС Н>ЕРНАНДУ САБИА
^ этим человеком мы встретились в городе 

Шимойо, в центральной больнице мозамбикской 
провинции Маника. 'Он лежал в хирургическом от
делении, в общей палате, до подборюдка укрытый 
сероватой простыней. Раненая нога была подтяну
та кверху блоком, установленным у железной кой
ки. Рядом располагались другие больные — такие 
же, как он, настрадавшиеся люди и ничем от него 
не отличавшиеся. Между тем еще два месяца на
зад он был их врагом, и любой из них мог стать 
его жертвой. Фернанду (Забиа — вчерашний член 
вооруженных банд так называемого «мозамбикско
го национального сопротивления» (МНС), террори
стической группировки, контролируемой ЮАР.

Судьба этого 25-летнего крестьянского парня на
родности сена похожа на судьбы многих мозамбик
цев, оказавшихся в лагере врагов собственного на
рода. В МНС он попал, не по своей воле. В 1982 го- 
ду поезд, на котором он ехал к родственникам в 
Ьейру, был атакован террористами. Часть мужчин, 
в том числе и Фернанду, угнали на бандитскую базу 
Каза Банана, Паходившуюся в знаменитом нацио
нальном парке Горонгоза. В то время там распола
гался штаб 'МНС во главе с его «главнокоманду
ющим» Афонсу Длакамой.

В Каза Банане вновь прибывших заставили про
ходить боевую подготовку. Почему не отказался? 
Да потому, что, захватывая «новобранцев», банди
ты не спрашивают у них согласия — просто объ
являют их «солдатами МНС». Сопротивление озна
чает одно — смерть. К тому же житель глухой де
ревни, имевший за плечами неполных четыре клас
са сельской школы, он толком не знал, кто они та
кие — эти бандиты и против кого воюют.

Готовили меня два месяца, — рассказывает 
Фернанду. — В основном учили обращению с ору
жием, тренировали физически. Занимались с нами 
телые инструкторы, говорившие почюртугальски 
Было их человек десять. Они- прилетали из ЮАР 
на самолетах «Дакота». На таких же самолетах 
нам привозили вооружение, боеприпасы,, продукты. 
Когда в 1985-м Каза Банана пала, инструкторы бе
жали оттуда вместе с нами. Потом наши пути разо
шлись.

В разгромленном штабе Длакамы было обнару
жено много свидетельств вероломства ЮАР по от
ношению к Мозамбику. Претория, всего год назад 
подписавшая с республикой соглашение о безопас
ности и добрососедстве, продолжает снабжать, во
оружать и направлять банды МНС. Хотя расисты 
и утверждают, что зга помощь давно прекращена, 
таких фактов более чем достаточно и сейчас Не 
так давно в провинции Софала был убит южноаф
риканский инструктор, 'Один из бандитских коман
диров, явившийся с повинной в Манке, :рассказал, 
как в конце прошлого года вертолет ВВС ЮАР вы
вез из^пoд бомбежки с одной из баз МНС четырех 
1̂ ноафри'канских и одного малавийского военного. 
Другие бандиты, сдавшиеся властям, сообщали, что 
из-за-границы им перебрасывали военное снаряже
ние, передавали инструкции. На мозамбикскую тер
риторию нередко проникают и профессиональные 
диверсанты из ЮАР. Их забрасывают для органи
зации наиболее сложных подрывных акций.

Я не стал спрашивать Фернанду, раскаивается 
ли он в том, что пять лет воевал против собствен
ного народа. Чувствовалось, как 'мало он понимает, 
что же с ним произошло. Да и думать он все еще 
продолжал теми категориями, к которым привык за 
эти пять лет. На просьбу представиться раненый 
ответил; «Я — солдат «матсангаш» (так в |Мозам- 
бике называют бандитов — по имени их первого 
главаря). Мой спутник, работник провинциального 
комитета партии ФРЕЛН1МО, сурово оборвал его: 
«Ты не солдат, ты бандит. Никогда не называй 
«матсангаш» солдатами, понял?».

Нынешнего главаря бандитов из МНС Длакаму 
Фернанду упоминал не иначе как с приставкой 
«сеньор»...

— Говорили ли вам, за что воюете?
— Да, несколько раз я был иа выступлениях 

сеньора Длакамы. Он говорил, что мы боремся про
тив ФРЕЛИМО, что скоро победим и станем хозяе
вами страны.А еще—что нам, мозамбикцам, ну-, 
жен не коммунизм, а капитализм.
, По словам Фернанду Сабиа, он не участвовал ни 
в раоправах с мирными жителями, ни в грабежах, 
ни в диверсиях. Возможно, это и так. В банде он 
был наводчиком станкового противотанкового гра
натомета. Как сложится его дальнейшая судьба? 
Шанс порвать с прошлым мозамбикское правитель
ство дает сейчас всем, кто так или иначе оказался 
в бандах, но явился с повинной. Закон об амнистии, 
принятый в декабре прошлого года, гарантирует им 
жизнь и свободу. В Шимойо амнистированы уже 
более 130 членов МНС, сложивших оружие.

Но случай с Фернанду Сабиа сложнее ~  ведь 
он не пришел сам, а был захвачен ранены.м в бою. 
Но если он не лгал, говоря, что не замаран кровью 
мирных людей, вполне вероятно, что и ему дадут 
возможность искупить свою вину.

Б. БОГДАНОВ, 
корр. ТАСС.

Шимойо — Мапуту.
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в ТОМСКЕ УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ СУЩЕСТВУЕТ 
СЕКЦИЯ ДРАМАТУРГОВ. О ЕЕ РАБОТЕ РАССКА- 
ЗЫВАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СЕКЦИИ АЛЕКСАНДР 
ТОЛКАЧЕВ.

культуры РСФСР к нам бу 
дут приезжать для проведе- 
ния семинарских занятий 
драматурги Москвы и Ле
нинграда. Мы тесно сотруд. 
ничаем с Омской драматур
гической лабораторией. В 
марте этого года на ее за
нятиях присутствовали три 
наших товарища. В даль
нейшем участие остальных 
будет зависеть от их твор
ческих успехов.

Основная задача, которую 
ставит секция.-^-доведение до 
определенного ' уровня пьес 
начинающих авторов и вы
ход с этими iibecaMH в ре
пертуарную коллегию Мини
стерства культуры РСФСР 
и в театры страны.

В работе секции прини-

Должность председателя 
у нас выбсрная. Каждый год 
избирается новый руково
дитель секции из числа ее 
членов, в его обязанности 
в основном входят органи
зационные вопросы. Каж
дый из нас должен будет 
испытать на себе роль 
лидера.

Секция драматургов су
ществует при Томском от
делении Союза театральных 
деятелей и областной писа- 
тельской организации. В по
следние годы она объедини- Для молодых драматургов _ 
ла множество людей, посе- открываются новые возмож- ^участие' завлиты "теат'
щающих ее из любопытства, ности. ранее в природе не 
из-за того, что они просто существовавшие, 
еще не определились в сво- Наша Томская секция так- 
ИХ увлечениях и своем при- же будет оказывать помощь турга» в котором бы акте- 
звании. В основном это бы- пишущим пьесы. В этом го- юмских ТИТРОВ могли 
ли люди молодые. Это по- ду ее работа несколько от- Читать «с листа» пьесы на- 
нятно: искусство театра все- личается от работы прошлых пинающих авторов Но все 
гда влекло к себе в первую лет. Мы решили, что мае- д,рр впетеди, сейчас же хо- 
очередь молодежь. совое вовлечение в секцию ^̂ атся чтобы на существова-

В Омске и Новосибирске людей, не ^определившихся jjjje нашей секции больше 
созданы творческие лабора- в своих привязанностях, не обратили внимание руково- 
лории, объединяющие дра- оправдывает себя, поэтому дители культуры области и 
матургов Сибири и Дальне- в секции остались только те, театры У нас есть пьесы 
го Востока. На состоявшем- кто уже имеет пьесы. Сек- д^д театра кукол ТЮЗа 
ся в марте этого года твор- ция готова пополнить свои драмы Нужна заинтересо- 
ческом семинаре драматур- ряды, но только теми, кто ванность режиссеров и ди- 
гов в Омске решено открыть может предложить материал, ректоров, такая заинт€!ресо- 
в г. Новосибирске Театр дра- «написанный диалогом». ванность’ какая была у
-Matypra, который будет Секция объединяет людей тЮЗа при постановке пьесы 
иметь свою группу актеров разных профессий, у нас а  Казанцева (члена нашей 
(человек 10—15) и ставить есть и профессиональные секции драматургов) «Ваню- 
по 2 —3 пьесы в год. работая писатели, с пьесами, уже ша, Иван Петрович», 
совместно с автором над идущими в театрах, есть и ’ ' ' .
пьесой,, еще нигде не иду- руководители театральных Сейчас в Новосибирском 
щей. Это предложение под- моллективов, акггеры, неф- ТЮЗе идут репетиции пьесы 
держано Министерством тяники и рабочие. «Все так просто, господа»
культуры РСФСР, Союзом Со второй половины это- Татьяны Муллер. Будем на- 
театралъных деятелей, управ- го года, по договоренности с деяться, что это только на- 
ление.м культуры г. Ново- руководством СТД, СП чало, 
сибирска. Таким образом. iPfc№idP, Министерством А. ТОЛКАЧЕВ.

ров, местные критики.
Планируем со временем 

организовать «Клуб драма-

С а м ы й  с в е т л ы й  д е н ь
На этих снимках — мгно- ти тех, «то в суровые годы 

вения большого »  радостно- войны заслонил собою Роди- 
,го праздника. Утро 9 Мая. ну. Здесь можно увидеть се- 
Только что завершился' ми- дых ветеранов с ^вы м и на- 
тинг в честь Дня Победы, и градами на груди, их сьшо-

А потом праздник выплес
нулся на улицы города! Со
стоялось народное' гуляние. 
Самодеятельные художест-

лей. У ДК электрамеханиче- 
ского завода звучал воин
ский оркестр, исполнял пес
ни хор «Красная звезда». 
На углу улицы Учебной 
и проспекта Ленина 
вниманием зрителей вла
дел анса1мбль «Колосеж», 
возле школы № 32 — твор-

■к Мемориалу боевой »  тру
довой славы томичей в годы 
'Великой Отечественной вой
ны движется нескончаемый

вей и внуков. Подвиг совет
ских людей, отстоявших в

венные коллективы гс1рода ческий коллектив кулыпро- 
«облюбовали» площадки для ■светучилища. 
выступления на всем jiipoTB- в  эго по-весеннему теп-

схватке с фашизмом свобо- женин проспекта Ленина лое майское утро в душе у
ду и независимость любимой

людской поток. Горожане страны, никогда не померк- 
мршшш поклонитьс(я щамя- нет в наших сердцах.

В ЧЕСТЬ ДНЯ ПОБЕДЫ

— От Лагерного сада до каждого проходившего по 
университета. И, конечноже^ проспекту царил праздник!
собрали множество зрите-

8 —9 мая состоялись обла
стные соревнования авиа
моделистов, посвященные 
Дню Победы.

В первый день в .районе 
Дома культуры «Авангард»

ПИЙ лучшей оказалась ко
пия спортивного самолета 
«Су-26», сделанная стрежев- 
чанином iB. Курмашевым. В 
классе скоростных и пило
тажных моделей победили

Победителями здесь стали 
(30спитанни;ки Томского 
Дворца пионеров С. Крести- 
нин и В. Качурин.

На следующий день опре
делились чемпионы в ос

иного зрите лей собрало пер- тальных кла.ссах кордовых рость 200 километров в час, 
венство по воздушному бою. моделей. Среди моде лей-ко- и А. Митрус. Последний вы-

Фото Н. Потапова.

полнил норматив кандидата 
в мастера спорта.

По .результатам проведен
ных соревнований скомплек
тована сборная иоманда об- 
ласт.и для участия в зональ-

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 12 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35— 
«Здравствуй, музыка». 9.20— 
«Очевидное — невероятное». 
10.30 — Новости. 10.40 —«Дей
ствующие лица».

С 11.25 до Г5.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15,40 -тл,

«Происектор перестройки^Г
15.50 — Концерт. 16.05 —
«Тринадцатая зарплата». Доку, 
ментальный телефильм. 16.45
— «...До шестнадцати и стар
ше». 17.30 — А. Дворжак.
«Фортепьянный квинтет». 18.30
— «Сегодня в мире». 16.50— 
Фантастика в мультиплика
ции. 19.15—Перестройка: про
блемы и решения. «Женщины
— их труд и быт». 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки*. 21.45 — «Чело
век театра». О соратнике 
К. С. Станиславского театргшь- 
ном администраторе Ф. Н. Ми- 
хальском. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 22.55 — «На что на
строены «Голоса»?».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.00 — Утренняя гимнаста- 
fta. 8.15 — «В объективе — 
животные». Змеи. 8.35. 9.35 — 
Л .. Т. Твардовский. «Василий 
Теркин». 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся епТУ. Физика.
10.35, 1!1.35 — Физика. 7-й
класс. 11.05 — Испанский 
язык. 2.Й год обучения. 12.05
—  «Случай в аэропорту». 2-я
серия. 13.20 — «Далекое — 
блигкое». Кинопрограмма, 
14.15 — Новости. 14.25 -»
«Угрюм-река». 3-я серия —\  
/«Лредательств,о».

- С 15.30 до 16.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальные 

фильмы. 19.00 — «День обла
сти». 19.16 —«Экология и мы». 
«Прямая линия».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

(лапыши!»
ТОМСК

20.15 — «Экология и мы».
ШоОДолжениф. — 

МОСКВА

спортсмены Томского авиа- ных соревнованиях в г. Сверд- 
спортнлуба ДОСААФ Ьювеке.
И. Скорик, показавший CKO- М. БОРИСОВ, 

главный судья соревно-

С берегов 
Томи и Амура

Поэтический сборник 
Станислава Федотсдаа 
«Настоящая жизнь» вы
пущен неда'Вно Томским 
книжным издательством. 
Его сс|ставили новые сти
хи и драматическая по
эма! «Быль», в которой 
художественно переосмы
слена история создания 
Томского аэроклуба.

Еще одна .книга стихов 
этого же автора, назван
ная «Только любовь», 
почти одновременно изда
на в Х^ровске.

Поэт, отметивший этой 
)в'есной сво(е пятидесяти
летие, — в недавне;м про
шлом томич, а сейчас 
живет в Благовещенске.

В. КУПРЕЕВ.

Поиск-

ПЕРЕД ПАМЯТЬЮ ПАВШИХ
От Сталинграда до Бер

лина с боями прошла наша 
7-я гвардейская (бывшая 
38-я) механизированная

■судьбе, В Центральном ар
хиве Министерства обороны 
СССР установил имена по
гибших. Среди них оказа-

зван Томским горвоенкоматам.
Шаталов Леонид Владимиро

вич, 1924 года рождения, при
зван Томским горвоенкоматом.

Шертанов Алемсамдр Афа
насьевич, 1923 года рождения, 
Баичарский район, пос. Луго
вой.

бригада. На ее боевом пути лось много уроженцев Том- 
остались десятки братских •'
могил. Только в Волховском 
районе под Орло.м погибли 
380 моих однополчан. В се
лах, которые мы освобожда
ли, есть братские могилы и 
памятники, но имена погиб
ших неизвестны. Это особен
но горько. Как тан: воевал 
солдат, был известен, по
гиб неизвестным? , \

Через 44 года я побывал 
на местах этих боев и перед 
прахом погибших дал слово 
сделать все, чтобы подвиг 
их был увековечен, а род
ные и близкие узнали о их

ОКОЙ области. Вот этот 
скорбный описок:

Горбунов Владимир Василь
евич, 1924 года рождения, 
призван Томским горвоенкома
том.

Младший сержант Гулько 
Александр Васильевич, родил
ся в 1924 году в дер. Оеннов- 
ка Кожевниковсиого района.

Денисов Павел Тимофеевич, 
родился в 1695 году в г. Том
ске,

Зарипов Хаким Таипович, 
1919 года рояедення, призван 
Тегульдетским райвоенкома
том.

Караваев Яков Иванович, 
1901 года рождения, семья 
жила по адресу: с. Кривоше- 
ино. Рабочий пер., 3.

Куисенои Петр Афанасьевич,

1904 года рояедения, призван 
Кривошеинсиим райвоенкома- 
ТОМ.

Лужковой Алексей Констан
тинович, родился в 1924 roiw 
в дер. Н. - Успенка Терсалгай- 
ского сельсовета Кожевников
сиого района.

Пономаренко Михаил Ники, 
тович, 1907 года рождения, 
призван Асиновским райвоен
коматом, родственники жили 
в Томске, по ул. Равенства 
(ныне Гагарина), 48, ив. 23.

Плындин Илья Николаевич,
1924 года рождения, родствен- ___  _________ __  __________
ники жили в Томске, на Че- 45 битвы ПОД Ор-
рвМОШНИМдХ. --

Свекла Петр Иванович, 1918 
года рояедения, призван Кри
вошеинсиим райвоенкоматом.

Ярин Антон ^М>мович, 1922 
года рояедения. Дер. Алексеев
на Молчановеного района.

Я не теряю надежды, что 
мне удастся найти родствен
ников мсях боевых ТОВЭ1РИ- 
щей. В 1988 году исполня-

Саржаиов Илья Федорович, 
1901 года рояедения, семья жи
ла в Томске, по ул. Равенст
ва (ныне Гагарина), 48, ив. 22.

Старцев Иван Михайлович, 
1919 года рояедения, родители 
жили в пос. Тимофеевка Те- 
гульдетского района.

Суслов Павел Алексеевич,

ЛОМ и  К у р с к о м ,  н а м е ч а е т с я  
в с т р е ч а  в е т е 1р а н с в  ч а с т и  и  
р о д с т в е -н н и к о в  п о г и б ш и х .  
В о з м о ж н о ,  к т о -т о  и з  н и х  
п р и е д е т  н а  'в с т р е ч у , ч т о б ы  
п о к л о н и т ь с я  п р а х у  т е х ,  .кто  
о т д а л  с в о ю  ж и з н ь  з а  ч е с т ь ,  
с в о б о д у  и  н еза в и сИ |М сст ь  Ро-
)ДИНЫ.

Мой адрес: 330091, Запо-
1920 года рождения. Кояпаше- р о ж ь е ,  у л .  Н .-Д н е,п р овС К аН , 
ВО..УЛ. нарымсиая, 54.^ кв. 74, ВОЛЧКОВ ПетрУсачев Александр Федоро
вич, 1911 года рояедения, при- Аки'мович.

Вечные ценности •

ШИШКИ с ганнибаловой ели
Недавно мне посчастливи

лось, осуществляя давнюю 
мечту, посетить село Михай
ловское, поклсниться Свято- 
горскому монастырю, у сте
ны которого покоится прах 
бессмертного российского йо- 
эта.

(Невозможно здесь изба
виться от необычного ощ.у- 
щения. Под этим небом хо
дил Пушкин! Перед его взо
ром открывалась вот эта не
повторимая прелесть спя
щих под снежным покрыва
лом холмов, равнин, прудов, 
извилистое русло реки Сщ>о- 
ти. Стынет чуткая тишина в 
липовой аллее Михайловско
го парка. Громадные дере
вья - патриархи замерли в 
пушистом инее. Эта аллея 
теперь' известна под именем 
аллеи Анны Керн...

Ей, Анне Петровне, из
гнанник посвятил выс<1вие 
строки чистой любви, наде
ленные властью озарять и 
возвьиыать души миллионов. 
Не вое, наверное, знают о 
том, что Александр Серге
евич первый в .русской поэ
зии сказал, не опуская глаз: 
«Я вас люблю». И это — 
еще одно пушкинское свер
шение в отечественной сло
весности...

...В Три горском елепроби- 
.раюсь По сугробам к «Ска

мье Онегина». Отсюда от
крывается белоснежный 
простор эаречиых лугов. Го
ризонт обрамлен зубчатой 
полосой далекого леса. Го
ворят, сюда следует приез
жать в летнюю пору, (когда

дунов», «Граф Нулин», мно
го жемчужин лирической по
эзии,

С (̂ушевным трепетом пе
реступаешь крыльцо пуш
кинского сельского дома. 
Неужели он касался этих 
книг? Неужели, ему принад-

Куда бы нас ни бросила 
судьбина

И счастие куда б
ни повело.

Все те же мы...
Его слова ложатся на ду

шу, и в каждую .минуту — 
грустную ли, веселую ли — 

природа необыкновенно хо- находишь у Пушкина имен- лежали эти рукописи,* лич- 
роша обилием зелени, цве- , но то, что отвечает твоему ные вещи. Ловишь себя на 
тов. Возможно... !Сейчаскра- чувству, будит совесть и ощущении, будто пришел не 
сок, наверное, поменьше, но мысль, говорит о прошлом и в музей, а в гости к живому 
сколько очарования в заин- будущем. И вот что интере- Александру Сергеевичу. Это 
девевших ветвях садов и сно: размьццления о Пушки- чувство сменяется печалью 
рощ! .Как величественно не обязательно переходят в под каменными сводами. Свя- 
смотрится на фоне березо- думу о 'родной земле. Пуш- тогорского мгамстыря, у 
вых стволов четырехсотлет- кин неразрывно связан с стены, где могила «солнца 
ний «одинокий дуб», любов- понятием «Отчизна». ПоэтР- русской поэзии», 
но воспетый поэтом. Впро- му-.то и .не зарастает народная ...На память о пушкинских

тропа к священным пере- местах унес с сомй шишки 
лескам и долинам Михай- с ганнибаловой ели, поса- 
ловского, ,к старинной дво- женной прадедом Пушкина, 
рянской усадьбе, где жил Сейчас, когда я пишу эти 
гениальный сьш России... строки, они лежат П€|редо 

поведника, И .каждый, вни- Тут, в лесах и па.рках Три- мной на' столе, напоминая 
М'Э'я им, проникается поээи- горского. Петровского и Ми- тонким запахом о красно- 
ей, дивясь тому, как наше хайловского, поэт становит- грудых снегирях на заеде- 
время поразительно оозвуч- ся ближе и дороже. Прихо- женной '1фовле избушки 
но пушкинскому духу. По- дит сознание, что после па- Арины Родионовны, о  дубе 
эт .всегда был и будет сов- ломничества в муэей-запо- у Лукоморья, о вечерней ти- 
ременником тем, .кто жив ведник твоя жизнь станет шине аллеи. Анны Керн... 
для чести и славы Отечест- содержательнее, богаче. Ведь Стихи в Михайловском
ва, кто горд и чист душой, ты дышал его воздухом, ви- ощущаешь повсюду. Они 
кто бе(рется за утверждс'ние дел обстановку, в которой живут в ожидании, что мы
того, что дорого народу. создано боЛее ста тридцати придем к ним, исполненные

Помните? Верный дружбе ппоизвелеиий! Спели восторга И нежности, отме-и товариществу, невольник произведений! С -р^  данные печатью совершен<-
чести написал о себе и. сво- икх — несколько глав «Ев- ^^ва, бессмертия, 
их друзьях; гения Онегина», «Борис Го-- А. БАРАНЬКО.

чем, не «лето красное», а 
осень да «прокаэница-зима» 
близки пушкинской музе. 

Чеканные ямбы, кажется, 
звучат во всех уголках за-

Приамная
1-44-35

редактора —

Замоститоли редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отвотственный сокротарь • 
1-32-34
Сокротариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

О'мел пропагаидм —
1-М-31, 1-4В-В5
Отдел промышленности —
1-46-664 1-27-68
Отдел нефтогоелогии и стро
ительстве — 1-36-44 
Агаопромышлеиный отдел — 
1-43-7S. 1-44-60, 1 - 4 ^
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80

ИЗВЕЩЕНИЕ
13 мая в помеще

нии Дома политического 
просвещения (ул. К. Марк

са, 14) состоится областной 
семинар лекторов на тему: 
«Пе,рестройка и радикальная 
реформа управления эконо
микой».

Приглашаются лекторы.

преподаватели ву1Эов, народ
ных университетов, .руково
дители предприятий и инже
нерно - технические работ- 
!аики.

Начало — в 10 часов.

21.00 ^  «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Случай в аэропор
ту». 2-я серия. 23.00 — Вело
гонка Мира. 23.25 — Вас при
глашает Вячеслав Мгшежик.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА ^

18.05 Новости. 18.15 
Кино и зритель. 19.45 — Поет 
и танцует молодость. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимна
стика. 20.45 — Играет духовой 
оркестр. 21.00 — «Время».

Р е д т ^
НЕСТЕРЕНКО.

В фклвал столовой
№ 3 ТТС М” 1 (издательство 
«Красное знамя») требуются 
уборщицы на полный и не

полный рабочий день. 
Справки по тел. 1-41-03.

Тееггр
ДРАМЫ

12 мая. «О, женщины...»
19.
19,

13 мая. «Кабала святош»

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 мгш. «Играем в фанты»

- 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 мая. «Фотография с жен. 

щиной и диким кабаном» —
10 12. 14, 16, 1640. 20. 21-50.

имени М. г о р ь к о г о
13 мая. «Ганг, твои воды за

мутились» (две серии) — 9, 12, 
•15, 18, 21. «Всех за ре
шетку!» (две серии)—8-30, 11, 
13-30, 16, 16-30, 21. «В поисках 
пришельцев»— 9. 10-20. 13-40, 
17. 20-20. «Маршал Рокоссов
ский. Жизнь и время» — 12. 
15-20, 18-40, 22.

«ОКТЯБРЬ»
13 мая. «Фавориты Луны» — 

8-4С, 10-40, 12-40. «Ганг, твои воды 
замутились» (два серии)- ! l  4(40, 
17-50, 21. «В джазе только
девушки» — 8-30. 12-10, 14,
18, 20, 22. «Похищение в Тю- 
тюрлистане» — 10-30. «Время 
летать» — »б.

«ПИОНЕР»
13 мая. «Бесконечная исто- 

рия» — 9. 10-40, 12-30. 14-20. 
16-10. «Подлинная история да
мы с камелиями» — 18, 18-50. 
21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 мая. «Холодное лето пять

десят третьего» — 9, 10-50.
16.10, 18, 19-50. «Короткое за
мыкание»— 12-40, 14-20, 21-40.

«СИБИРЯК»
13 мая. «Волшебное наслед

ство» — 9-20. «Холодное лето 
пятьдесят третьего» — 1 1 ,
12-40, 14-20. 18, 17-40, 19-20,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
13 мая. Мультсборнии —

11-30, 15. «Золотоискатели» —
17. 19, 21.

15 мая
Центральный стадион «Труд» 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ
«Томь» (Томск) — «Амур» (Комсомольск). 

Начало — в 18 часов.
Состоится тираж опоргивно-вещевой лотереи.

14—15 мая
Малый концертный зал

(лр. Ленина, 75) 
ЦЕРТЫСИМФОНИЧЕСКИЕ КОН

В программе:
И. Брамс. (Симфония № 2 ,

Концерт для скрипки с оркестром. 
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 

Дирижер — художественный руководитель 
и главный дирижер оркестра 

Илмар ЛАПИНЬШ.
Солист — заслуженный артис!' РСФСР, лауреат 

международных конкурсов 
Андрей КОРСАКОВ.

Начало — в 19 час. 30 мин.

ТРУЛОУСГМ»ОИСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  СИБИРСКИН ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «СПЕЦ- 

ПР(№КТРЕСТАВРАЦИЯ»: главного бухгалтера, ди
спетчера в планово(произв6дственный отдел, машинистку, 
неренлетчика высокой квалификации, механика в отдел 
выпуска документации по „множительной технике (РЭМ) 
и полиграфическому оборудованию, вахтера, старшего ин- 
жеиера в лабораторию по биологической и химической 
защите конструкций зданий, руководителя группы ре
ставрации интерьеров, мебели, предметов декоративного 
прикладного искусства и живописи.

На вое должности распространяется премиальная 
система оплаты от 25 до 40 процентов ежемесшно.

Оправки по тел. 7-79-16, 7-04(23.
В ТОМСКУЮ ОБЛАСТНУЮ ФИЛАРМОНИЮ; глав

ного художника, художников, главного энергетика, убор
щиц в дневное время, уполномоченных по распростране
нию билетов, старшего инженера энергослужбы, освети
телей, старшего инженера, главного художника по свету. 
Справки по тел. 2-43-20, 2-40-45, 2-48-0О.

В ГОРПЛОДООВОЩТОРГ: продавцов, учеников про
давцов, товароведов, кладовщиков, сантехников, слесарей- 
наладчнков, электриков, машинистов холодильных уста
новок, водителей авто- и электропогрузчиков, автокра
новщиков, грузчиков, рабочих но переборке овощей для 
работы на базах, расположениих по улицам Л. Тол
стого, Кулагина, (Мичурина,

Во вновь открываемый цех переработки плодоовощной 
продукции: токаря, гаэоэлектросварщика, электриков
КИПиА, наладчиков промышленного (юоруДовання. Приг
лашаем пенсионеров и студентов на полный и неполный 
рабочий день.

Справки по тел. 1-(25-16.

За направлениями обращаться; г, Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 
16/1.

Томский орденов Октябрьской Револнщни я Тру
дового Красного Знамени государственный университет 
им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должностей профессорско-преподава
тельского состава:

заведующих кафедрами: квантовой электроники, общей 
математики, этики и эстетики (доктор наук, профессор), 
трудового, колхозного и земельного права;

^Доцентов кафедр: математической физики, теоретичес
кой кибернетики, учета и статистики, русской и зарубеж
ной литературы, физической и коллоидной химии, общей 
математики, истории КПрС естественных факультетов, 

математической логики и программирования, теоретичес
ких основ радиотехники;

старших преподавателей ка(|)едр: советской литерату
ры, физического воспитания.

Документы на конкурс принимаются в течение 
месяца со дня опубликования объявления в газете по ад
ресу: 634010, г. Томск, пр. Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

Томское отделение ОНПО 
«Пластполимер» ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
младшего научного сотруд
ника в лабораторию ката- 
литичесних и инициирую
щих систем по специально

сти: химия высокомолеку
лярных соединений.

Срок подачи документов 
— месяц со дня опу
бликования объявления в 
газете.

Документы направлять по 
аресу: 634034, г. Томск, ул. 
Нахимова, 13, тел. 4-17-42.

1в мая, в 16 часов, в ба
шенной аудитории ТМИ со
стоится совместное заседание
обществ терапевтов и гастро
энтерологов.

Томская областная авто
мобильная школа ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОТ води
телей автотранспортных сред
ств категорий «А». «ВС», а 
также проводится набор во
дителей для повышения 
классности с катего;рией 
«Е». Здесь же требуются 
мастера производственного 
обучения вождению.

Средняя месячная зар
плата — 240— 280 рублей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 140, 
или Иркутский тракт, 15-а, 
после 17 часов.

Справки по тел. 2-48-53, 
5-33(12. _______________

Томское учебно-производ- 
ствеяное цредпряятие ВОТ 
по безналичному расчету ре
ализует салфетку техничес
кую хлопчатобумажную бе
лую и темных расцветок в 
неограниченном количестве, 
мешки хлопчатобумажные из 
темной ткани.

Справки по тел. 1-16-80, 
1-36-13.

(Томский обком 1ВЛКСМ. 
совет конноспортивного 
клуба «Товарищ» выража
ют глубокое соболезнова
ние директору клуба А. М. 
Олеару в связи со смертью 
(.■сены jc.i

ЛОПАТИНСКОЯ /  i .
Светланы Вадимовны.

Коллектив автохозяйства 
Томского облисполкома вы. 
ражает глубокое соболезно
вание водителю и. Ю. Кри- 
вошеину по поводу смерти 
отца

КРИВОШЕННА 
Юрия Алаисаидровича.

Администрация, партий
ная. профсоюзная органи
зации предприятия произ
водственного объединения 
«Контур» выражают глубо
кое соболезнование род
ным и близким по поводу 
(смерти

ИСТОМИНА 
Ивана Николаевича.

Коллектив автоколонны 
1975 с глубоким при

скорбием извещает о смер
ти бьшшего водителя, ве
терана войны и труда 

НИКИТИНА 
Михаила Ивановича 

и выражает соболезнова
ние родным и б.лизким по
койного.

Отдел информации и 
культуры — 1^5-81, 1-43.32 
Отдал советского строиталь- 
став и быта — 1-36-5В, 1-26-80 
Отдал писем — ,
1-ЭВ65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
СоВстаенный
Нолпашеве

А норрв! 
— Зв-55

■спондант

Себетванный корраспондант 
Стражавом — ^23-31 . 
Общаетваиная приемная — 
1-3?«6
Отдал объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-2S-M

Типография издатальства «Нрасноа знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

КЗ 03601.
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